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Подлёдное задание
Российские полярники пробурят новые скважины в Антарктиде

Андрей Коршунов

Учёные подготовили проект по сверх-
глубокому бурению в Антарктиде, ко-

торый предполагает создание двух сква-
жин. Первая будет расположена в районе 
озера Восток, она достигнет поверхности 
водоёма, что обеспечит постоянный до-
ступ к нему. Другую пробурят на куполе 
B — леднике на возвышенности, где, воз-
можно, в хронологическом порядке со-
хранились слои осадков на протяжении 
1,5 млн лет. Исследования помогут по-
нять, как на Земле образовалась жизнь 
и почему происходят изменения климата.

Российские учёные намерены пробу-
рить в Антарктиде две новые сверхглу-
бокие скважины. Такой проект разра-
ботан в Арктическом и антарктическом 
научно-исследовательском институте 
(ААНИИ). В настоящее время предло-

жения проходят окончательную дора-
ботку, после чего будет подана заявка 
на бюджетное финансирование. В слу-
чае успеха реализация проекта начнёт-
ся в следующем году.

В соответствии с предложениями по-
лярников одна из ледовых скважин бу-
дет направлена к озеру Восток — круп-
нейшему на планете подледниковому 
водоёму, скрытому под толщиной око-
ло 4 км в центральной части Южного 
континента. Её пробурят взамен преж-
ней, которую начали создавать ещё 
в 1990 году и эксплуатируют до сих пор.

Предполагается, что диаметр новой 
скважины будет порядка 25 см. В отли-
чие от предыдущей, она не только до-
стигнет поверхности озера, но и позво-
лит учёным исследовать водную толщу 
посредством спускаемых ап-
паратов. 
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Восточный прогноз
Путин и Си определят будущее РФ и КНР

Анастасия Костина

П резидент России Владимир Путин 
начал свой первый после инаугу-

рации зарубежный визит. 15 мая позд-
но вечером по московскому време-
ни он прибыл в Пекин, где в четверг 
проведёт переговоры с председате-
лем КНР Си Цзиньпином. В планах — 
встреча тет-а-тет, на которой главы 
государств обсудят ключевые темы 
внешнеполитического сотрудниче-
ства, а также переговоры в расши-
ренном составе. В российской деле-
гации — главы Минобороны и МИДа 
Андрей Белоусов и Сергей Лавров, 
а также секретарь Совбеза Сергей 
Шойгу. Ожидается, что китайский 
лидер поднимет и тему украинского 
конфликта — за последний месяц Си 
выслушал президента Франции Эм-
мануэля Макрона, госсекретаря США 
Энтони Блинкена и канцлера ФРГ Ола-
фа Шольца. Почему так важен визит 
и какие ещё вопросы могут обсудить 
на встречах — в материале «Известий».

2024 год — особенный для России 
и Китая. 1 октября исполнится 75 лет 
со дня образования Китайской На-
родной Республики. И именно СССР 
первым признал КНР на второй день 
существования нового государства. 
Поэтому в нынешнем году страны 
отмечают также и 75-летие установ-
ления дипломатических отношений. 
Тем значимее и символичнее стано-
вится государственный визит пре-
зидента РФ Владимира Путина в Ки-
тай по приглашению председателя 
КНР Си Цзиньпина.

Поездка российского президен-
та в Китай — его первый зарубеж-
ный визит после переиз-
брания. 

Со ставкой на дом
На льготные кредиты направят рекордный триллион

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

И з бюджета в 2024-м выделят ре-
кордные 960 млрд рублей на льгот-

ные кредиты, подсчитали эксперты 
ИКСИ и Института экономики роста 
им. П.А. Столыпина. Эта сумма достига-
ет почти 3% от всех трат казны и сопо-
ставима с расходами на ЖКХ. В послед-
ние годы на эти статьи тратили порядка 
600–800 млрд. Причина — в высокой 
ключевой ставке, которую компенси-
руют из казны. Именно поэтому Минфин 
выступает за сворачивание массовых 
программ ипотеки, полагают эксперты. 
Что это значит для застройщиков и стоит 
ли Банку России активнее снижать клю-
чевую — в материале «Известий».

На субсидирование процентных 
ставок по программам льготного кре-
дитования власти потратят 960 млрд 
рублей из федерального бюджета. Та-
кая оценка на 2024 год приведена в ис-
следовании Института комплексных 
стратегических исследований (ИКСИ) 
и Института экономики роста им. П.А. 
Столыпина (ИЭР) (есть у «Известий»).

Там подчёркивается: такая сумма — 
рекордная для казны. В последние годы 
траты на субсидирование кредитов со-
ставляли в среднем по 600–800 млрд. 
«Известия» направили запрос в Мин-
фин.

Согласно бюджету, все расходы каз-
ны в 2024 году планируются на уровне 
36,6 трлн. Таким образом, доля трат 
на льготные программы (960 млрд) 

составит 2,6%. Эта сумма сопостави-
ма с объёмом средств, выделяемых 
в 2024-м на ЖКХ, — 959 млрд.

В бюджете нет отдельной статьи, 
где были бы собраны траты на суб-
сидии по всем госпрограммам. Судя 
по финансовому плану, больше всего 
требует льготная ипотека — 550 млрд 
в 2024-м, пояснил исполнительный ди-
ректор ИЭР им. П.А. Столыпина Антон 
Свириденко. Другие расходы пойдут 
на возмещение по процентам сельхоз-
производителям — примерно 136 млрд, 
добавил он. Поддержка малых и сред-
них предприятий (МСП) составит около 
70 млрд, подсчитал эксперт. Остальные 
200 млрд будут распределены по дру-
гим программам.

— Действительно, льготная ипотека 
составляет половину направляемой 
из бюджета суммы. В оставшейся ча-
сти примерно равные доли приходят-
ся на кредиты по сельскому хозяйству 
и пищевой промышленности, а также 
МСП и на прочие корпоративные ссу-
ды, — подтвердил распределение дирек-
тор группы суверенных и региональ-
ных рейтингов АКРА Дмитрий Куликов.

В России действует ряд программ 
льготного кредитования при покупке 
жилья:

— на новостройки до 8% годовых;
— для семей до 6% (15 мая Минфин 

предложил повысить ставку до 12% 
для семей с детьми от шести до 18 лет);

— дальневосточная под 2%;
— военная (оплата первоначально-

го взноса и ежемесячных платежей) 
до 12%;

— сельская до 3%;
— промышленная до 5%;
— для IT-специалистов 

до 5%.

Узы с браком
Нежелание молодёжи строить семью грозит демографическим спадом

Юлия Тимофеева, Дмитрий Рункевич, 
Яна Штурма

С пециальные программы для роди-
телей, которые помогли бы им по-

высить осведомлённость в вопросах 
патриотизма и семейного воспитания, 
предложил разработать Институт из-
учения детства. Согласно его иссле-
дованию, которое провели по заказу 
Минпросвещения, 25% молодых людей 
сейчас не задумываются о создании се-
мьи и детях в будущем, а каждый де-
сятый не готов нести ответственность 

за развитие своей страны. Среди при-
чин эксперты называют отсутствие ин-
тереса к этой теме у их родителей. О том, 
почему молодые люди не хотят иметь 
детей, а их родители внуков и как это 
может сказаться на демографической 
ситуации, — в материале «Известий».

В России не хватает образователь-
ных программ для родителей, кото-
рые повышали бы их компетенции 
в патриотическом, экологическом, 
эстетическом и семейном воспита-
нии. К таким выводам пришли специ-
алисты Института изучения детства, 

семьи и воспитания, проведя монито-
ринг ценностных ориентаций молодё-
жи. Исследование, в котором приняли 
участие почти 800 тыс. человек (школь-
ники 8–11-х классов, учащиеся коллед-
жей, студенты, родители и педагоги), 
было проведено по заказу Минпрос-
вещения.

Согласно его результатам, в 39% се-
мей дети никогда не посещали театры, 
музеи и выставки вместе с родителями, 
в 35% — никогда не занимаются вместе 
спортом, в 19% — не путеше-
ствуют вместе. 

В НОМЕРЕ 
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21 марта прошлого года лидеры двух стран встречались в Москве — первый международный визит после переизбрания Си Цзиньпин совершил в Россию
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A Путин объяснил свой выбор 
«беспрецедентно высоким 

уровнем стратегического партнёрства 
между странами». В прошлые четыре 
раза в качестве первого государства для 
зарубежного визита после вступления 
в новый срок полномочий были выбра-
ны Узбекистан, Украина, Белоруссия 
и Австрия. Стоит отметить, что в Ки-
тай Владимир Путин отправляется че-
рез девять дней после пятой церемо-
нии инаугурации. Почти столько же 
времени понадобилось Си Цзиньпину, 
чтобы подготовить свой визит в Россию 
в 2023 году: через десять дней после пе-
реизбрания председателем КНР Си при-
летел в Москву. Кстати, в 2013-м Россия 
также стала первой страной, которую 
он посетил в статусе главы государства.

Предваряя визит в КНР, Владимир 
Путин дал интервью китайскому агент-
ству «Синьхуа», в котором высоко оце-
нил уровень сотрудничества двух стран. 
«Сегодня российско-китайские отноше-
ния достигли наивысшего за всю исто-
рию уровня и, несмотря на сложную 
обстановку в мире, продолжают укре-
пляться», — заявил президент России.

В Кремле отметили, что Путин и Си 
подробно обсудят весь комплекс во-
просов всеобъемлющего партнёрства 
и стратегического взаимодействия. Ли-
деры двух стран также определят ключе-
вые направления развития сотрудниче-
ства. С этой целью вместе с Владимиром 
Путиным в Китай прилетела внушитель-
ная делегация в лице вице-премьеров, 
глав ключевых министерств и даже двух 
десятков регионов РФ.

— Во-первых, это государственный 
визит, а он предполагает высокий уро-
вень, и это представление государства. 
Второе — у нас всё-таки стратегические 
отношения с Китаем, и происходит по-
ворот на Восток. А это удобный по-
вод, чтобы определить новые перспек-
тивные направления сотрудничества 
на ближайшие шесть лет, — подчеркнул 
«Известиям» руководитель Центра из-
учения современного Китая Институ-
та востоковедения Андрей Виноградов.

16 мая Владимир Путин и Си Цзинь-
пин проведут неформальную встречу 
в Пекине тет-а-тет. Как сказал помощ-
ник президента Юрий Ушаков, «важ-
нее всего в Китае попить чай — один 
на один особенно». Он предположил, 
что именно в этот момент лидеры об-
судят наиболее важные темы внешне-
политического сотрудничества. Пла-
нируются и закрытые переговоры 
в формате «1+4». Российскую сторону 
представят новый глава Миноборо-

ны Андрей Белоусов и новый секре-
тарь Совбеза РФ Сергей Шойгу, глава 
МИДа Сергей Лавров и Юрий Ушаков. 
В расширенном же формате перего-
воров примут участие зампреды пра-
вительства, федеральные министры, 
представители администрации пре-
зидента, председатель ЦБ, а также ру-
ководители ключевых госкорпораций. 
Помимо торгово-экономического со-
трудничества стороны обсудят взаи-
модействие в международных органи-
зациях, включая ООН, ШОС и БРИКС, 
тему сопряжения ЕАЭС и китайского 
проекта «Пояс и путь», а также ситу-
ацию на Украине и Ближнем Востоке.

В этот же день Путин встретится 
с премьером КНР Ли Цяном. По завер-

шении переговоров стороны подпишут 
совместные документы (межправи-
тельственных будет 11), далее планиру-
ется заявление глав государств, а так-
же торжественный приём и концерт 
к 75-летию установления дипотноше-
ний и старту перекрёстных Годов куль-
туры России и Китая в 2024–2025-м.

17 мая российская делегация посе-
тит Харбин, центр «русского Китая», — 
это столица провинции Хэйлунцзян, 
граничащей с пятью регионами РФ. 
Центральным событием станет уча-
стие Путина в церемонии открытия 
VIII российско-китайского ЭКСПО и IV 
российско-китайского форума по меж-
региональному сотрудничеству. В Хар-
бине президент РФ также возложит 

цветы к памятнику советским воинам, 
павшим в боях за освобождение севе-
ро-восточной части Китая.

Отношения России и Китая актив-
но развиваются и на экономическом, 
и на политическом треке. Нельзя 
не отметить внушительные дости-
жения в торговле: к концу 2023 года 
её объём превысил запланированные 
$200 млрд. Как подчеркнул Си Цзинь-
пин, показатель достиг $218,28 млрд. 
Кстати, именно в прошлом году стра-
ны практически полностью переш-
ли на использование национальных 
валют во взаимных расчётах. Ещё 
в 2020-м доля рубля и юаня в двусто-
ронних платежах составляла всего 20%, 
а спустя три года выросла до 90%.

Дружественные заверения
Президент заявил о наивысшем уровне отношений 
с Китаем

Алёна Нефёдова, Анастасия Костина

Москва считает реалистичными 
и конструктивными предложен-

ные Пекином шаги по мирному урегу-
лированию на Украине, однако эти ини-
циативы не находят поддержки у Киева 
и Запада. Об этом заявил Владимир Пу-
тин 15 мая в интервью китайскому ин-
формагентству «Синьхуа» в преддверии 
своего государственного визита в КНР. 
Россия по-прежнему готова к диало-
гу по Украине, но он должен учитывать 
интересы РФ и предоставлять надёж-
ные гарантии безопасности как Москве, 
так и Киеву. По словам президента, РФ 
и КНР твёрдо отстаивают идею мно-
гополярного миропорядка. При этом 
страны сближает не только географи-
ческое соседство, но и общая культу-
ра. Путин признался, что он и члены его 
семьи интересуются китайской культу-
рой, а некоторые родные даже изучают 
язык. Как российский президент вспо-
минает своё знакомство с Си Цзиньпи-
ном и почему Китай стал первой стра-
ной, которую посетит Владимир Путин 
после переизбрания, — в материале 
«Известий».

В преддверии визита в КНР пре-
зидент России дал интервью китай-
скому информационному агентству 
«Синьхуа».

— Именно беспрецедентно высокий 
уровень стратегического партнёрства 
между нашими странами определил 
и мой выбор Китая в качестве первого 
государства, которое мне предстоит 
посетить после официального всту-
пления в должность президента Рос-
сийской Федерации, — заявил Влади-
мир Путин.

Российско-китайское партнёрство 
всегда строилось на принципах равно-
правия, доверия и взаимного уваже-
ния. Однако особую роль в их разви-
тии играли «мудрые и дальновидные 
политики, такие как председатель 
Китайской Народной Республики 
Си Цзиньпин», добавил российский 
лидер. Владимир Путин рассказал, 
что с теплотой вспоминает государ-
ственный визит Си Цзиньпина в Рос-
сию в марте прошлого года: «Мы про-
вели вместе почти пять часов, беседуя 
один на один».

— Мы впервые познакомились с ним 
в марте 2010 года и с тех пор регуляр-
но видимся и созваниваемся. У него 
уважительный, доброжелательный, 
открытый и одновременно деловой 
стиль общения. Каждая наша встре-
ча — это не только общение давних 
друзей, что тоже важно, как для каж-
дого человека, но и плодотворный 
обмен мнениями по наиболее ак-
туальным вопросам двусторонней 
и международной повестки дня, — ска-
зал Владимир Путин.

Помимо доверительных отноше-
ний на высшем уровне прочные тради-
ции дружбы поддерживают и народы 
обеих стран. В современном россий-
ском обществе растёт интерес к куль-
туре и искусству соседнего государ-
ства. К примеру, китайский язык в РФ 
изучают около 90  тыс. студентов 
и школьников. В КНР также стремят-
ся ближе познакомиться с русской ли-
тературой, искусством и традициями.

С отменой карантинных ограниче-
ний динамично растёт туристический 
поток: в прошлом году в КНР побыва-
ли более 730 тыс. россиян. Президент 
напомнил о решении властей двух 
стран объявить 2024 и 2025-й пере-
крёстными Годами культуры России 
и Китая, приурочив проект к праздно-
ванию 75-летия установления дипот-
ношений. Так, в Москве впервые ши-
роко отметили Новый год по лунному 
календарю, а в Пекине и Сиане китай-
ские граждане смогли познакомиться 
с обычаями и традициями Масленицы.

— Говоря о своём личном отноше-
нии к китайской культуре, хотел бы 
отметить, что всегда с большим инте-
ресом открываю что-то новое об уни-
кальных и самобытных традициях Ки-
тая, особенно в ходе визитов в КНР. 
Немало знаю о ваших боевых искус-
ствах, включая ушу, которое в нашей 
стране весьма популярно, питаю ува-
жение к китайской философии. Члены 
моей семьи также увлекаются Кита-
ем, и некоторые из них изучают ки-
тайский язык, — поделился Владимир 
Путин.

Стремительными темпами разви-
ваются не только культурные связи, 
но и торгово-экономические отноше-
ния, отметил президент. Они показы-
вают устойчивый иммунитет к внеш-
ним вызовам и кризисным явлениям. 
Так, за последние пять лет удалось уд-
воить российско-китайский товаро-
оборот: если в 2019 году он равнял-

ся $111 млрд, то в прошлом году достиг 
уже $227,8 млрд. Более 90% расчётов 
между компаниями проходит в наци-
ональных валютах: двусторонняя тор-
говля уже достигает 20 трлн рублей, 
или почти 1,6 трлн юаней.

— Китай уже 13 лет занимает пози-
цию нашего главного делового пар-
тнёра, а Россия в 2023 году поднялась 
сразу на 4-е место в рейтинге коммер-
ческих контрагентов КНР, — констати-
ровал Путин.

В перспективе плотное сотрудни-
чество затронет области промышлен-
ности, высоких технологий, космоса 
и мирного атома, а также искусствен-
ного интеллекта и возобновляемых 
источников энергии.

Руководитель Центра изучения 
современного Китая Института вос-
токоведения Андрей Виноградов 
считает, что именно перспективы со-
трудничества в этих областях будут 
особенно эффективны в ближайшее 
время.

— Существует острая необходи-
мость создания общих технологи-
ческих платформ, чтобы не отстать 
от мирового технического прогрес-
са. Но, с другой стороны, существу-
ют санкции, и китайская промышлен-
ность завязана на западные рынки. 
Это будет сделать непросто, но мож-
но: в сегментах, куда китайцев не пу-
скают. Я думаю, что перспективы для 
сотрудничества есть как раз в этих 
стратегических областях — в косми-
ческой сфере, в цифровой экономи-
ке, — сказал «Известиям» Виноградов.

Торгово-экономическое сотрудни-
чество продолжит развиваться вопре-
ки определённым сложностям, и, если 
не будет существенных потрясений 
на рынке энергоносителей, объём тор-
говли РФ и Китая будет продолжать 
расти, пусть и не такими высокими 
темпами, считает он.

— Такие результаты на фоне гло-
бальной турбулентности и экономиче-
ских неурядиц на Западе в очередной 
раз подтверждают, что выбранный 
нами суверенный курс, следование 
национальным интересам — страте-
гически правильный, — подчеркнул 
Владимир Путин.

Стремительными темпами разви-
ваются не только культурные связи, 
но и торгово-экономические отноше-
ния, отметил президент. Они показы-
вают устойчивый иммунитет к внеш-
ним вызовам и кризисным явлениям. 
Так, за последние пять лет удалось 
удвоить российско-китайский това-
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между компаниями проходит в нацио-
нальных валютах: двусторонняя тор-
говля уже достигает 20 трлн рублей, 
или почти 1,6 трлн юаней.

— Китай уже 13 лет занимает пози-
цию нашего главного делового пар-
тнёра, а Россия в 2023 году поднялась 
сразу на четвёртое место в рейтин-
ге коммерческих контрагентов КНР, 

— констатировал Путин.
В перспективе плотное сотрудни-

чество затронет области промышлен-
ности, высоких технологий, космоса 
и мирного атома, а также искусствен-
ного интеллекта и возобновляемых 
источников энергии.

Руководитель Центра изучения 
современного Китая Института вос-
токоведения Андрей Виноградов 
считает, что именно перспективы со-
трудничества в этих областях будут 
особенно эффективны в ближайшее 
время.

— Существует острая необходи-
мость создания общих технологи-
ческих платформ, чтобы не отстать 
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са. Но, с другой стороны, существу-
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Это будет сделать непросто, но мож-
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сотрудничества есть как раз в этих 
стратегических областях — в косми-
ческой сфере, в цифровой экономи-
ке, — сказал «Известиям» Виноградов.

Торгово-экономическое сотрудни-
чество продолжит развиваться вопре-
ки определённым сложностям, и, если 
не будет существенных потрясений 
на рынке энергоносителей, объём тор-
говли РФ и Китая будет продолжать 
расти, пусть и не такими высокими 
темпами, считает он.

— Такие результаты на фоне гло-
бальной турбулентности и экономиче-
ских неурядиц на Западе в очередной 
раз подтверждают, что выбранный 
нами суверенный курс, следование 
национальным интересам, — страте-
гически правильный, — подчеркнул 
Владимир Путин.

Восточный прогноз
Путин и Си определят будущее РФ и КНР

Новости  

Непростое Работино
Чем важно продвижение ВС РФ на запорожском направлении

Юлия Леонова, Роман Крецул

Потеря украинскими формирова-
ниями Работино на запорожском 

направлении практически обнулила 
их единственный успех в ходе прошло-
годнего контрнаступления, рассказали 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Помимо прочего, это негативно по-
влияет на боевой дух украинских во-
йск и политического руководства. Взя-
тие Вооружёнными силами России этой 
территории под контроль значительно 
укрепляет нашу оборону на южном на-
правлении и создаёт предпосылки для 
дальнейшего наступления.

�� ВЕЛИКА ПОТЕРЯ

Российские войска взяли под полный 
контроль населённый пункт Работино 
Запорожской области. Об этом в среду, 
15 мая, объявило Минобороны России.

— Подразделениями группировки 
войск «Днепр» полностью освобождён 
населённый пункт Работино Запорож-
ской области и нанесено поражение 
живой силе и технике 65-й механизи-
рованной бригады ВСУ, 121-й бригады 
теробороны, 23-й бригады нацгвардии 
Украины в районах населённых пун-
ктов Малая Токмачка Запорожской об-
ласти, Никополь Днепропетровской 
области и Золотая Балка Херсонской 
области, — сообщили в ведомстве.

— Надо сказать, что мы взяли не Ра-
ботино, а территорию, на которой на-
ходилось Работино, — рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Владислав 
Шурыгин. — Потому что это мёртвая 
зона, на которой невозможно ни за-
крепиться, ни удержаться. Контроль 
над ней означает, что взяли соседние 
высоты. И это окончательно обнуля-
ет результаты прошлогоднего насту-
пления ВСУ. В прошлом году Украи-
на почти четыре месяца штурмовала 
Работино, смогла в него зайти, и для 
них это был главный успех. Для укра-
инцев это была серьёзная точка, с ко-
торой в случае дальнейшего наступле-
ния, например в этом году, можно было 
сразу вклиниваться в «линию Сурови-
кина». А если они сейчас потеряли её, 

то им придётся начинать всё заново. 
Потому что перед Работино идёт ни-
зина, на которой они удержаться уже 
не смогут.

Учитывая, что Работино было един-
ственным успехом в прошлогоднем 
украинском контрнаступлении и они 
его потеряли, теперь может упасть мо-

ральный дух не только ВСУ, но и их по-
литического руководства, рассказал 
«Известиям» доцент кафедры РЭУ име-
ни Плеханова, полковник Александр 
Перенджиев.

— Сейчас российские передовые 
части освобождают населённые пун-
кты и продвигаются, а основные силы 

ещё не вступали в бой. В то время как 
противник пытается закрыть пробе-
лы на фронте наёмниками и перебро-
ской своих резервов, — уточнил он. — 
Работино — своеобразный символ 
нашего успеха. Показатель того, что 
мы движемся вперёд, постепенно пе-
ремалывая силы ВСУ. Никто никого 
не торопит, но наступательная работа 
идёт. И, кстати, это заставляет нервни-
чать и киевский режим, и руководство 
НАТО. Мы всё это время сдерживали 
огромную силу всего коллективного 
Запада. И сдержали, а сейчас наступа-
ем, опять же не против ВСУ, а против 
сил всего коллективного Запада.

Эксперт также предположил: с по-
терей Работино противник может 
усилить сопротивление, выстраивая 
временные оборонительные соору-
жения.

�� МНОГИЕ МЕСЯЦЫ БОЁВ

Село Работино впервые перешло под 
контроль российской группировки во-
йск в марте 2022 года, вскоре после на-
чала специальной военной операции. 
Тогда в населённом пункте и вокруг 
него шли ожесточённые бои.

После начала украинского летнего 
контрнаступления 2023 года Работи-
но стало самой горячей точкой на за-
порожском направлении, поскольку 

находилось на первой линии россий-
ской обороны. У ВСУ была задача про-
рваться к стратегически важному го-
роду Токмаку, который расположен 
на перекрёстке дорог. Одна из них ве-
дёт к Мариуполю и Азовскому морю, 
другая — к Мелитополю, временно ад-
министративному центру российской 
Запорожской области. Чтобы достиг-
нуть своих целей, украинским форми-
рованиям нужно было взять Работино 
под контроль.

В августе прошлого года подразде-
лениям ВСУ удалось охватить Работи-
но с севера, но прорвать российскую 
оборону не получилось. Противник 
ввёл в бой достаточно большие силы. 
Также активно действовала артилле-
рия. Ситуация тогда была крайне на-
пряжённой.

— Работино в принципе не существу-
ет. Это только нанесённый на карту на-
селённый пункт, а в природе больше 
такого населённого пункта нет, пото-
му что там такие ожесточённые бои, 
что есть только остовы от домов и раз-
рушенные конструкции, — сказал тог-
да глава Запорожской области Евге-
ний Балицкий.

17  августа Украина ввела в бой 
на запорожском направлении основ-
ные подразделения так называемой 
тактической группы «Марун», которые 
были оснащены танками Challenger, 
БМП Marder и БТР Stryker.

В конце 2023 года украинские бое-
вики попали в огневой мешок. Военко-
ры тогда рассказывали, что село стало 
крупнейшим кладбищем танков и дру-
гой бронетехники XXI века. Совокуп-
но Украина потеряла там 219 автомо-
билей, около 150 единиц танков и БМП, 
БТР и бронемашин, включая постав-
ленные западными странами немец-
кие Leopard 2 и британские Challenger 2, 
а также десятки тысяч военнослужа-
щих.

В начале 2024 года бои в районе Ра-
ботино продолжались. 29 февраля Ми-
нобороны сообщило: российские вой-
ска закрепились на опорных пунктах 
противника внутри населённого пун-
кта. А 30 апреля стало известно, что ос-
новные силы ВСУ оставили село.
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Силовой приём
Верховный главнокомандующий представил 
военачальникам нового министра обороны

Юлия Леонова, Алёна Нефёдова

В ерховный главнокомандующий 
представил нового министра оборо-

ны военачальникам, рассказал, чем бу-
дет заниматься Сергей Шойгу на долж-
ности секретаря Совбеза, и обсудил 
ситуацию в зоне СВО с командующи-
ми группировками войск. Президент 
объяснил назначение Андрея Белоусо-
ва на должность министра обороны не-
обходимостью вписать экономику сило-
вого блока в общую экономику страны. 
Владимир Путин отметил: эффективная 
работа на линии боевого соприкоснове-
ния повышает шансы на решение укра-
инского конфликта мирным путём.

В Кремле прошла встреча президен-
та с командующими военными окру-
гами, на которой присутствовали се-
кретарь Совбеза Сергей Шойгу и новый 
министр обороны Андрей Белоусов.

— Новым министром обороны назна-
чен Белоусов Андрей Рэмович, связано 
это не в последнюю очередь с тем, что 
расходы на военную составляющую ра-
стут, — сказал Владимир Путин.

По словам президента, новому гла-
ве военного ведомства предстоит впи-
сать экономику силового блока в об-
щую экономику страны.

В середине 1980-х расходы СССР 
на оборону и безопасность составля-
ли 13%, а в 2024-м такие расходы России 
составят около 8,7%. И этим ресурсом 
нужно распорядиться рачительно и эф-
фективно, отметил глава государства.

Ранее Андрей Белоусов возглавлял 
Министерство экономического раз-
вития, работал помощником главы 
государства в администрации прези-
дента, в последние годы был первым 
зампредом правительства, руково-
дил экономическим блоком. Кроме 
того, в последнее время он по поруче-
нию президента занимался развити-
ем технологий двойного назначения, 
в частности беспилотных авиацион-
ных и иных систем.

Больше внимания сейчас следует 
уделять вопросам перевооружения 
и оснащения, и именно с этим связа-
ны все кадровые перестановки в рос-
сийских министерствах и ведомствах. 
Об этом рассказал «Известиям» пер-
вый заместитель председателя коми-
тета Госдумы по обороне Алексей Жу-
равлёв.

— У России есть уникальный шанс 
пустить деньги на развитие новых тех-
нологий и новых отраслей промышлен-
ности, которые, между прочим, могут 
быть не только военными, но и двой-
ного назначения — применяться и для 
гражданских нужд, — уточнил он. Для 
этого российская армия должна стать 
более открытой к инновациям, а ко-
манда, которая сейчас будет занимать-
ся военно-промышленным комплек-
сом, должна работать исключительно 
в интересах страны, не растягивая 
средства, как лебедь, рак и щука, — 
к этому прежде всего и призывает пре-
зидент.

Белоусов пришёл на этот пост в силу 
возросшей экономической значимости 
вооружённых сил и оборонной про-
мышленности, рассказал «Известиям» 
политолог Александр Коньков.

— Чтобы все те преимущества, кото-
рые у российской экономики возник-
ли, пришли в экономику вооружённых 
сил и, наоборот, чтобы все сложности, 
которые в вооружённых силах имеют-
ся, решались так же оперативно и бы-
стро, как это происходит в современ-
ной российской экономике в целом. 
Относительно ближайших перспектив, 
я думаю, очень правильно звучит пери-
одически слово «аудит» — это то, чем 
на начальном этапе будет занимать-

ся Белоусов в Министерстве обороны, 
для того чтобы потом уже принимать 
решения относительно каких-то ка-
чественных трансформаций, — объ-
яснил он.

Белоусов сменил Сергея Шойгу, ко-
торый при обновлении кабмина поки-
нул пост главы Минобороны, став се-
кретарём Совета безопасности России. 
Занимал должность министра оборо-
ны он с 2012 года. За время руководства 
Шойгу значительно реорганизовал ар-
мию: в её структуру были возвращены 
дивизии, ранее переформатированные 
в бригады.

На встрече Владимир Путин по-
благодарил Сергея Шойгу за работу 
по строительству Вооружённых сил 
и приданию им нового облика. Он под-
черкнул, что многое ещё нужно сделать.

— Многие вещи не были понятны 
до начала боевых действий ни нам, 
ни всем тем, кто так или иначе имеет 
дело со строительством своих воору-
жённых сил, — уточнил президент.

Глава государства рассчитывает, что 
секретарь Совбеза РФ обеспечит вы-
полнение обязательств по поставкам 
военной техники в качестве куратора 
Федеральной службы по военно-техни-
ческому сотрудничеству.

— Думаю, что Сергей Кужугетович, 
как никто другой, понимает и необ-
ходимость обеспечивать наши обяза-
тельства перед партнёрами в сфере по-
ставки вооружений и военной техники 
на внешний рынок с учётом того, что 
в первую очередь мы должны обеспе-
чить потребности наших вооружённых 
сил, — подвёл он итог.

Кроме того, на посту секретаря Со-
вета безопасности Шойгу будет вести 
комиссию по ВПК, которая функциони-
рует при президенте.

На совещании Владимир Путин об-
судил ситуацию на линии боевого со-
прикосновения с командующими вой-
сками военных округов.

— Работа идёт по плану, утверждён-
ному и подготовленному командо-
ванием группировки — Генеральным 
штабом. Все поставленные задачи вы-
полняются, — подчеркнул он. — Не толь-
ко по результатам прошлого года были 
отражены все контратаки противника, 
но и начиная с этого года наши войска 
по всем направлениям постоянно, каж-
дый день улучшают своё положение.

По мнению главы государства, эф-
фективность российских войск уве-
личивает шансы разрешить ситуацию 
мирным путём.

Восточный прогноз
Путин и Си определят будущее РФ и КНР

 Новости

Выстрелы в Фицо
Что стало причиной покушения на премьера Словакии

Мария Шаипова, Иван Дубровин

П ремьер-министр Роберт Фицо был 
ранен в Гандлове после выездно-

го заседания кабинета министров. Не-
известный несколько раз выстрелил 
политику в грудь и живот. Состояние 
политика оценивалось как крайне тя-
жёлое, он на вертолёте был доставлен 
в больницу. Нападавший задержан по-
лицией. Ранее Фицо часто критиковал 
НАТО и политику стран Запада по Укра-
ине. Подробности — в материале «Из-
вестий».

Стрельба произошла по-
сле выездного заседания пра-
вительства Словакии в горо-
де Гандлове в среду, 15 мая, 
в 150 км от Братиславы. Пре-
мьер-министр Роберт Фицо был 
ранен несколькими выстрелами 
в грудь и живот.

«Я слышал три или четыре вы-
стрела. Видел, как Фицо поднимали 
с земли. Стрелявший был схвачен», — 
описал инцидент журналист Дэниел 
Мердер для словацкой Aktuality.

Нападавший, предположительно, 
крикнул: «Робо, иди сюда», после чего 
открыл огонь, пишут СМИ.

Президент Словакии Зузана Чапу-
това осудила нападение на премьера.

«Я решительно осуждаю сегодняш-
нее жестокое и безрассудное напа-
дение на премьер-министра Роберта 
Фицо. Я шокирована. Желаю Роберту 
Фицо много сил в этот критический 
момент, чтобы оправиться от нападе-
ния», — заявила она.

Лидер «Прогрессивной Словакии» 
Михал Шимечка ужаснулся нападе-
нию на Фицо: «Мы решительно и не-
двусмысленно осуждаем любое наси-
лие. Верим, что с премьер-министром 
Фицо всё будет в порядке и что этот 
ужасный поступок будет раскрыт как 
можно скорее».

Заседание Национального совета 
было приостановлено на неопреде-
лённый срок, сообщил вице-спикер 
правительства Любош Блага.

Роберт Фицо — видный словацкий 
политик, премьер-министр Слова-
кии в 2006–2010, 2012–2018 годах 

и с 2023 года. 
Является ре-

к о р д с м е н о м 
по продолжитель-

ности пребывания на посту премьер-
министра в истории страны. Он ос-
новал партию «Курс — социальная 
демократия» и стал её председате-
лем.

В 2014 году он баллотировался 
на пост президента, но во втором туре 
выборов его опередил Андрей Киска. 
Роберт Фицо является кавалером ор-
дена Белого льва, которым его награ-
дил президент Чешской Республики 
Милош Земан.

Ф и цо род и лся 15 сен тября 
1964 года. Он учился на юридиче-
ском факультете в Братиславе, где 
получил должность доцента и поми-
мо политической деятельности сде-
лал карьеру университетского пре-
подавателя.

Впервые избран в парламент 
в 1992 году (находясь в Чехослова-
кии), а позже был назначен членом 
Парламентской ассамблеи Совета Ев-
ропы. После парламентских выборов 
2010 года Фицо был депутатом парла-
мента от оппозиции, фактически за-
нимая пост её лидера.

Политические позиции Фицо были 
охарактеризованы как популистские. 
Ранее он часто критиковал западную 

политику, в частности позицию НАТО 
по Украине. Также Фицо утверждал, 
что СВО началась из-за «разгула укра-
инских националистов», и высказы-
вался против вступления Украины 
в НАТО, опасаясь начала третьей ми-
ровой войны.

Фицо критиковал ЕС и НАТО за то, 
что с их стороны не звучит слово 
«мир» и постоянно упоминается вой-
на, а в возможной отправке западных 
военных на Украину видел эскалацию 
конфликта. Также он утверждал, что 
Украина должна пожертвовать терри-
торией, чтобы положить конец кон-
фликту, и называл западную страте-
гию по Украине нерабочей.

Среди прочего оппозиционно на-
строенный премьер поддержал до-
пуск российских и белорусских 
спортсменов к Олимпийским играм 
2024 года в Париже.

Стрелявшим в премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо, предполо-
жительно, является 71-летний муж-
чина из словацкого города Левице, 
сообщает 15 мая портал Topky.

По данным портала, мужчину зо-
вут Юрай Чинтула, он известный 
в стране писатель.

По данным газеты Denník N, напа-
давший родился в 1953 году. Он стре-
лял из короткоствольного ружья, ко-
торое официально зарегистрировано.

Как пишет Denník N, писатель был 
активистом либеральной партии 
«Прогрессивная Словакия» и открыто 
выражал свою ненависть к действу-
ющему премьеру в соцсетях.

Президент РФ Владимир Путин с не-
годованием встретил новость о поку-
шении на убийство премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо. Об этом рос-
сийский лидер заявил 15 мая в теле-
грамме президенту Словакии Зузане 
Чапутовой.

«Это чудовищное преступление 
не может иметь никаких оправданий. 
Знаю Роберта Фицо как мужественно-
го и сильного духом человека. Очень 
надеюсь, что эти качества помогут ему 
выстоять в тяжёлой ситуации. Прошу 
передать ему слова самой искренней 
поддержки, а также пожелания ско-
рейшего и полного выздоровления», — 
говорится в телеграмме.

Покушение на Роберта Фицо пока-
зывает, что некоторые люди в Европе 
не брезгуют никакими методами, счи-
тает эксперт клуба «Валдай», руково-
дитель отдела по внешней политике 
венгерской газеты Magyar Nemzet Га-
бор Штир.

По его словам, всё это стоит на од-
ной ступени с войной. Очевидно, что 
Роберт Фицо думает по-другому 
о мире и о войне на Украине, нежели 
европейский мейнстрим.

При этом в торгово-экономических 
отношениях РФ и КНР накопились во-
просы. «Известия» сообщали, что 
в апреле несколько китайских банков 
перестало принимать платежи в юа-
нях из России. Ужесточения связаны 
с риском вторичных санкций, и бан-
ковский сектор РФ в связи с этим дол-
жен искать альтернативные варианты 
перечисления средств. Эту тему могут 
поднять на переговорах, неслучайно 
в Китай едут глава ЦБ и руководите-
ли крупнейших банков, таких как Сбер, 
ВТБ и «ВЭБ РФ».

Также СМИ обратили внимание, 
что Китай недавно резко поднял тари-
фы на железнодорожные грузопере-
возки в Россию и Белоруссию. Цены 
в среднем выросли на $500–800 в за-

висимости от точки отправления. Ана-
логичная ситуация и с морскими фрах-
тами: рост цен составил от $800–1000 
до $1300–1500. Однако в этом нет ника-
кой политической подоплёки.

— Уже к сентябрю 2023-го в России 
скопилось порядка 150 тыс. контейне-
ров из Китая. Они остаются пустыми, 
потому что из России в Китай в них не-
чего везти. Для сравнения напомню, что 
в 1990 году в товарообороте СССР и КНР 
нефтепродукты и другое минеральное 
топливо составляли где-то чуть более 
1%, а остальной экспорт из СССР в Ки-
тай составляла продукция высокого 
передела, включая станки, машины, 
оборудование. А сейчас 73% товаров, 
экспортируемых из России в Китай, это 
минеральное топливо. А из КНР к нам 

как раз едут машины, станки, оборудо-
вание и так далее. Повышение цен свя-
зано с дисбалансом в торговле России 
с Китаем, — пояснил «Известиям» руко-
водитель Центра изучения стран Даль-
него Востока в Санкт-Петербурге Ки-
рилл Котков.

В международной сфере Россия 
и Китай проводят независимую от дру-
гих стран политику, при этом занимая 
схожие позиции по ключевым пун-
ктам повестки и углубляя сотрудни-
чество на этом треке. В том числе по-
этому именно через Пекин некоторые 
западные лидеры пытаются повлиять 
на Москву, например в вопросе укра-
инского конфликта.

Во время майского турне Си Цзинь-
пина в Европу свою позицию, а заод-

но и большинства стран ЕС пытался 
донести президент Франции Эмма-
нуэль Макрон. Ранее убедить Пекин 
оказать давление на Москву попробо-
вали госсекретарь США Энтони Блин-
кен и канцлер ФРГ Олаф Шольц, кото-
рые приезжали в китайскую столицу 
в апреле. Ожидается, что Си Цзинь-
пин обсудит с Владимиром Путиным 
поданные Западом сигналы. «Однако 
Россия и Китай — самостоятельные ве-
ликие державы, которые решают всё 
сами», — подчеркнул Андрей Виногра-
дов. Это позволяет отойти от привыч-
ного западного доминирования в ми-
ровой политике.

— В контексте серьёзных глобаль-
ных изменений, особенно в том, что 
США и Запад используют санкцион-
ный инструментарий и придержива-
ются консерватизма, протекционизма 
и политики «разори ближнего своего», 
китайско-российское всеобъемлющее 
стратегическое партнёрство — модель 
нового типа международных отноше-
ний и стабилизатор современной меж-
дународной ситуации, — сказал «Изве-
стиям» директор Центра исследований 
России и Центральной Азии Шанхай-
ской академии международных ис-
следований, член правления Нацио-
нального центра исследований ШОС 
Ли Синь.

Партнёрство двух стран вкупе 
с работой таких площадок, как ШОС 
и БРИКС, а также с использованием 
единого экономического коридо-
ра «Один пояс — один путь» и ЕАЭС 
в качестве фундамента для налажи-
вания сотрудничества создаёт так 
называемое Евразийское экономи-
ческое партнёрство в качестве но-
вого мирового порядка, отметил экс-
перт.

Углублению сотрудничества меж-
ду странами, в том числе по глобаль-
ным вопросам, способствуют участив-
шиеся дипломатические контакты 
на разных уровнях. Только за послед-
ние полгода Китай посетили предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин, 
глава правительства РФ Михаил Ми-
шустин и министр иностранных дел 
Сергей Лавров. Все они встречались 
с Си Цзиньпином, что говорит о важ-
ности отношений двух стран для Пе-
кина. И уже запланированы новые кон-
такты. По словам Юрия Ушакова, Си 
Цзиньпин дал предварительное согла-
сие приехать на саммит БРИКС, кото-
рый состоится в октябре 2024 года в Ка-
зани. А сначала летом Россию посетит 
премьер Ли Цян.

Ra
do

va
n 

St
ok

la
sa

 | 
RE

UT
ER

S

Ra
do

va
n 

St
ok

la
sa

 | 
RE

UT
ER

S

Назначены новые губернаторы пяти регионов 
и глава Счётной палаты

Nadja Wohlleben | REUTERS

« У РОССИИ ЕСТЬ 
УНИКАЛЬ-
НЫЙ ШАНС ПУ-

СТИТЬ ДЕНЬГИ НА РАЗВИ-
ТИЕ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
И НОВЫХ ОТРАСЛЕЙ ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ, КОТОРЫЕ, 
МЕЖДУ ПРОЧИМ, МОГУТ 
БЫТЬ НЕ ТОЛЬКО ВОЕННЫ-
МИ, НО И ДВОЙНОГО НА-
ЗНАЧЕНИЯ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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A Льготные программы преду
смотрены и для приоритет

ных отраслей экономики. Например, 
МСП могут получить займы по сни
женной ставке (ключевая + 2,75%). 
Также выдаются ссуды на перестрой
ку производства под 4,5% и на его 
развитие под 3%. Аккредитованным 
ITкомпаниям одобряют кредиты с гос
поддержкой по ставке до 3% на инве
стиционные цели. До 500 млн на семь 
лет под 3–5% предоставляют малым 
предприятиям для организации про
мышленного производства.

�� ПОЧЕМУ МИНФИН 
СВОРАЧИВАЕТ ЛЬГОТНЫЕ 
ПРОГРАММЫ

Увеличение расходов бюджета на  
субсидирование процентных ставок 
в этом году связано с резким повыше
нием ключевой (до 16%), отметила руко
водитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
Осенью прошлого года замминистра 
финансов Владимир Колычев заявил, 
что при подъёме основного показате
ля на 1 процентный пункт траты каз
ны на обслуживание госдолга и льгот
ные кредиты возрастают примерно 
на 200 млрд рублей, напомнила эксперт.

— При этом ставка остаётся на вы
соком уровне дольше, чем это предпо
лагалось при планировании бюдже
та на этот год. В итоге расходы казны 
на субсидирование могут оказаться 
выше запланированных, — добавила 
Ольга Беленькая.

Кроме того, ранее предполагалось, 
что после 1 июля отменят и льготную 
ипотеку на новостройки, и семейную 
программу. Однако президент Влади
мир Путин распорядился сохранить 
последнюю. Как ранее сообщал Мин
фин, дополнительные траты казны 
на её продление в 2024 году составят 
примерно 260 млрд.

Именно в связи с высокими бюд
жетными тратами и ключевой став
кой ведомство предлагает сворачивать 
льготные программы и ужесточать ус
ловия по тем, что сохраняются. Как 
напомнила Ольга Беленькая, с июля 
2024го власти свернут льготную про
грамму на новостройки. А семейную 
продлят до 2030го.

К тому же, по словам замминистра 
финансов Ивана Чебескова, рассма
тривается исключение из семейной 
ипотеки потенциальных заёмщиков 

с высоким уровнем доходов. Он так
же сообщил, что Минфин обсуждает 
сворачивание ITипотеки и коррек
тировку условий всех льготных про
грамм, кроме сельской. В частности, 
процент по дальневосточной ипотеке 
предлагается поднять до 8% к 2030 году. 
Помимо этого в корпоративном креди

товании Минпромторг с апреля уже
сточил условия промышленной ипо
теки, напомнила эксперт. В частности, 
по новым займам к действующей став
ке 3–5% станут применять надбавку 
(она будет зависеть от того, насколь
ко сильно ключевая превышает поро
говое значение 10%).

�� ЧТО ПОМОЖЕТ БЮДЖЕТУ 
СЭКОНОМИТЬ НА ЛЬГОТНЫХ 
КРЕДИТАХ

Вероятнее всего, снижение ключе
вой ставки будет медленным, заявил 
главный экономист «БКС Мир инвести
ций» Илья Фёдоров. На конец 2024го 

Культура сбыта
Россия наращивает экономические связи с исламским миром

Прохор Доренко

Российские товары хорошо себя заре-
комендовали в странах Персидско-

го залива и создают серьёзную конку-
ренцию на местных рынках, рассказали 
«Известиям» в региональном Союзе со-
трудничества арабских государств. При 
этом Москва намерена повышать по-
казатели товарооборота и ускорять 
развитие совместных проектов с ис-
ламскими странами, на что нацелен 
стартовавший 15 мая в Казани экономи-
ческий форум. В последние годы Рос-
сия, взяв курс на формирование мно-
гополярного мира, переориентировала 
часть своих усилий в сторону мусуль-
манских государств. Насколько вырос 
товарооборот и какие у РФ перспекти-
вы в этом направлении — в материале 
«Известий».

В столице Татарстана начал работу 
экономический форум «Россия — ис
ламский мир: KazanForum», на кото
ром собрались более 11 тыс. участни
ков из 79 стран, среди них Саудовская 
Аравия, Катар, Иран, а также Малай
зия и Индонезия. Их задача — обсудить 
темы туризма, инвестиций, техноло
гий и исламских финансов. По словам 
премьерминистра Татарстана Алек
сея Песошина, только за последние 
три года товарооборот между Росси
ей и странами Организации исламско
го сотрудничества (ОИС) вырос на 37% 
и составил около $156 млрд.

— Между Россией и странами Пер
сидского залива серьёзным обра
зом вырос товарообмен. Российская 
продукция демонстрирует ощути
мую конкуренцию китайским и за
падным товарам. Наш потребитель 

уже успел убедиться в качестве вы
пускаемых в России продуктов, в том 
числе и халяльного производства, — 
сказал «Известиям» генеральный ди

ректор Центра по аккредитации Со
вета по сотрудничеству арабских 
государств Персидского залива Мо
теб Альмезани.

Он добавил: отношения меж
ду странами Персидского залива 
и Россией стремительно развивают
ся с каждым годом. «Постоянно растёт 
количество заключаемых сделок и со
глашений», — отметил Альмезани.

В частности, товарооборот только 
между ОАЭ и РФ в прошлом году до
стиг $11,2 млрд. Наша страна экспорти
ровала в Эмираты товары на $6,6 млрд, 
в то время как импорт продукции 
ближневосточной страны составил 
$4,6 млрд.

— Мы активно работаем над разви
тием нашей торговли, над облегчени
ем поступления халяльной продукции 
в наши страны и считаем, что это спо
собствует развитию наших экономик, 
развитию производства потребитель
ских товаров и обмена этими товара
ми, — заявил заместитель министра 
экономики ОАЭ Абдулла Аль Салех.

Не обошлось на форуме без поли
тического компонента: в рамках ме
роприятия большое внимание было 

уделено развитию дипломатических 
отношений Москвы со странами это
го региона.

— Россия — крупнейшая евразий
ская держава, государствоцивилиза
ция, традиционно поддерживает чест
ное и взаимоуважительное отношение 
с мусульманскими странами. Нас проч
но объединяет твёрдая привержен
ность культурной, цивилизационной 
самобытности народов мира, их есте
ственному праву беречь свои традиции 
и историю, самим определять пути сво
его развития, — заявил министр ино
странных дел РФ Сергей Лавров в при
ветственном слове участникам форума.

Глава МИД РФ подчеркнул: наша 
страна готова и дальше совместно 
с ОИС способствовать межрелигиоз
ному и межкультурному диалогу, за
щищать общие для всех мировых рели
гий духовнонравственные ценности. 
Также глава российского внешнеполи
тического ведомства отметил необхо
димость бороться с исламофобией, 

христианофобией, русофобией и дру
гими формами расовой и этнокультур
ной нетерпимости.

Несмотря на то что форум проводит
ся уже 15 лет, успешных показателей то
варооборота между РФ и странами ис
ламского мира удалось достичь лишь 
сравнительно недавно. Изза глобаль
ных изменений, а также на фоне перехо
да к многополярному мироустройству 
многие государства идут на сближение 
непосредственно друг с другом, и Рос
сия играет в этом процессе значимую 
роль, говорит доцент кафедры между
народных отношений и внешней поли
тики МГИМО МИД РФ Игорь Матвеев.

Рыночные обсуждения

Ш трафы за манипулирование рынком необходимо повысить, заявила 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина на конференции НАУФОР «Рос-

сийский фондовый рынок 2024» 15 мая. По её словам, размер взысканий дол-
жен зависеть от объёма ущерба, который злоумышленники наносят через 
изменение цен на активы.

  Кроме того, ЦБ озаботился тем, чтобы обособить рискованных эмитен
тов ценных бумаг, сообщила глава Банка России. В эту группу попадут те, 
кто раскрывает информацию менее определённого минимума. Регулятор 
планирует выпустить проект нормативного акта с такой инициативой. Так
же ЦБ может внести поправки в законодательство, по которым неквалифи
цированные инвесторы смогут торговать активами рискованных эмитентов 
только после прохождения теста.

  — Мы уменьшим мотивацию эмитентов закрывать информацию, не свя
занную с санкционными рисками, — подчеркнула Эльвира Набиуллина.

  В то же время ЦБ прорабатывает с правительством вопрос стимулирова
ния технологических компаний к размещению акций. Председатель Банка 
России уточнила, что прорабатываются в том числе налоговые льготы.

  При этом регулятор обеспокоен низкой долей акций некоторых органи
заций в свободном обращении (freefloat), отметила Эльвира Набиуллина. 
По её словам, многие участники рынка выходят на рынок капитала с совсем 
незначительным объёмом акций относительно общей стоимости компании.

  — Для допуска к организованным торгам, может быть, целесообразно 
установить минимальный порог freefloat. Готовы будем это обсудить. Что
бы здесь был и рост ликвидности, и качественное ценообразование на бир
же, — отметила глава ЦБ.

  Отдельные регуляторные послабления, которые Банк России делал в пе
риод кризиса, могут стать постоянными, уточнила Набиуллина. Она поясни
ла: некоторые из них не несут в себе рисков.

  Помимо того инвесторам могут разрешить направлять доходы от инве
стирования бумаг на ИИС3 на обслуживание ипотечных кредитов или иные 
нужды. Банк России готов вернуться к обсуждению таких вариантов, отме
тила глава регулятора.

$156
достиг товарооборот между РФ 
и странами ОИС за последние  
три года

миллиардов
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Больше всего субсидий требует льготная ипотека — 550 млрд рублей в 2024 году

Со ставкой на дом
На льготные кредиты направят  
рекордный триллион
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Информационная опасность
Доля утечек личных данных выросла до 72%

Елизавета Крылова

У течка конфиденциальной информа-
ции частных лиц стала одним из са-

мых распространённых последствий 
кибератак. Её доля в первом кварта-
ле 2024-го выросла до 72%, тогда как 
за тот же период 2023-го этот показа-
тель составлял 59%. За первые 2,5 ме-
сяца этого года также утекли данные 
170 компаний — это 40% от всего коли-
чества инцидентов в 2023-м, рассказали 
участники рынка. Вредоносное ПО ста-
ло ключевым оружием преступников — 
они продолжат всё чаще применять мо-
дульные программы для кражи данных, 
денег и прочего, говорят эксперты. Од-
нако они отметили: количество атак бу-
дет уменьшаться в связи с появлением 
новых механизмов защиты информации 
от российских разработчиков.

�� СФЕРА УСЛУГ И РИТЕЙЛ

Количество хакерских атак растёт год 
от года, кибермошенники меняют лишь 
схемы обмана: если раньше они «били 
прицельно», то сейчас применяют мо-
дульные программы. Одним из наиболее 
распространённых последствий атак 
стала утечка конфиденциальной инфор-
мации. Если в первом квартале 2023-го 
доля подобных инцидентов составля-
ла 59% для частных лиц и 51% для орга-
низаций, то в этом году количество по-
хищений выросло на 13 п.п. для частных 
лиц, составив 72%, и на 3 п.п. для органи-
заций — 54%. Об этом говорится в иссле-
довании компании Positive Technologies, 
с которым ознакомились «Известия».

Центр мониторинга внешних циф-
ровых угроз Solar AURA ГК «Солар» пре-
доставил иные данные по российским 
организациям. Так, за 2023-й было за-
фиксировано 420 атак, связанных с кра-
жей конфиденциальной информации. 
При этом за первые 2,5 месяца 2024-го 
уже утекли данные 170 компаний, что 
составляет 40% от всего количества 
в 2023 году. Количество опубликованных 
данных составило 450 млн строк, среди 
них — 27,7 млн скомпрометированных 
e-mail и 137 млн телефонных номеров.

— Первые два места по количеству 
атак заняли сферы услуг и электронной 
коммерции — 28 и 26% соответственно. 
Ранее они не уделяли должного внима-
ния информационной безопасности (ИБ) 
из-за низкой заинтересованности хаке-
ров. На третьем месте — отрасли строи-
тельства и девелопмента, у них по 12%, 
на четвёртом IT — 9%, на пятом месте 
сектор образования — 8%, — отметили 
в пресс-службе ГК «Солар».

В «Лаборатории Касперского» боль-
ше всего утечек данных зафиксирова-

ли в сфере ритейла. Однако если смо-
треть на объёмы информации, то более 
72 млн, или 87% всех пользовательских 
данных, опубликованных за первый 
квартал 2024 года, относится к финан-
совым организациям, добавили там.

Более 19 млн паролей российских 
пользователей было обнаружено в ба-
зах данных, опубликованных в даркне-
те и на других специализированных пло-
щадках, в первом квартале 2024 года. Это 
в шесть раз больше, чем за аналогичный 
период 2023-го, сообщили в Kaspersky 
Digital Footprint Intelligence.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры с просьбой пояснить, были ли 
приняты какие-то меры для предот-
вращения атак.

�� ОБНОВЛЁННЫЙ ПОДХОД

В 2024 году мошенники стали меньше 
применять вирусы-шифровальщики 
для хищения данных компаний — они 
переключились на вредоносное ПО. 
Доля таких случаев сегодня составля-
ет 32%. В отношении частных лиц дей-
ствует та же схема — этот показатель вы-
рос до 37%, отмечается в исследовании 
Positive Technologies.

По информации ГК «Солар», зараже-
ние вредоносным программным обеспе-
чением составляет практически треть 
всех инцидентов.

— Сейчас мы находимся в той стадии, 
когда злоумышленники нарастили свой 
арсенал и усовершенствовали приме-
няемые техники. Особенно это акту-
ально для первого квартала года, ведь 
в марте проходили выборы президента, 
и, очевидно, хакеры готовились к это-
му событию, — добавила руководитель 
направления развития бизнеса центра 
противодействия кибератакам Solar 
JSOC Евгения Хамракулова.

При этом концентрация усилий на-
блюдается не только со стороны атаку-
ющих, но и со стороны защитников, под-
черкнула эксперт.

Руководитель Киберхаба фонда 
«Сколково» (группа «ВЭБ.РФ») Игорь Би-
рюков отметил: хакерские атаки продол-
жатся и дальше, но количество утечек 
будет уменьшаться в связи с усовершен-
ствованием имеющихся продуктов и по-
явлением новых механизмов защиты ин-
формации от российских разработчиков.

Экономика и бизнес

В зарплатном долгу
Работодатели начали помогать сотрудникам с займами

Мария Колобова

Н а фоне дефицита кадров компании 
находят альтернативные способы 

удержания сотрудников. Работодатели 
содействуют им в получении и выплате 
кредитов. Такая практика описана в от-
чёте ЦБ, её распространение «Извести-
ям» подтвердили в банках. Например, 
организации предоставляют льготные 
ссуды на любые цели, погашают часть 
процентов за сотрудника, в том числе 
по ипотеке, а также выдают заём на пер-
воначальный взнос по нулевой ставке. 
Это помогает удержать персонал в ус-
ловиях рекордно низкой безработицы, 
считают эксперты. Несут ли такие схе-
мы риски и насколько эти предложения 
выгодны для работников — в материа-
ле «Известий».

Дефицит трудовых ресурсов в ре-
гионах усилился в последние полгода. 
На фоне нехватки кадров компании на-
ходят альтернативные инструменты 
найма и удержания сотрудников, де-
лая упор на комфортных условиях ра-
боты и жизни, говорится в отчёте ЦБ 
о региональной экономике («Известия» 
его изучили). В частности, организа-
ции содействуют сотрудникам в по-
лучении и выплате кредитов.

Например, в Марий Эл работни-
кам предприятия по производству 
электрооборудования предоставля-
ют льготные кредиты на любые цели, 
включая ссуды на недвижимость. 
А на одном из барнаульских заводов 
помогают оплачивать съёмное жильё 
и компенсируют проценты по ипоте-
ке, отмечается в докладе Банка России. 
«Известия» направили запрос в регу-
лятор.

На фоне дефицита сотрудников та-
кая практика стала более популярной, 
сообщил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. В марте 
уровень безработицы обновил исто-
рический минимум и составил 2,7%.

Тенденция действительно стала 
значима для рынка труда — она помога-
ет удержать сотрудников в компании 
и укрепляет бренд работодателя, со-
гласилась директор по персоналу и ор-
ганизационному развитию ГК World 
Dent Екатерина Кочановская. То, что 
ЦБ описывает этот механизм, тоже по-

казывает, что он приобретает масштаб 
и становится трендом на рынке, уверен 
Алексей Тараповский.

В ВТБ и ПСБ рассказали, что уча-
ствуют в предоставлении скидок 
по кредитам для сотрудников в рам-
ках зарплатных проектов. В частности, 
речь идёт о льготных условиях по ипо-
теке и потребительским займам для 
зарплатных клиентов — физлиц, пояс-
нили в пресс-службе ПСБ.

Там добавили: работодатели также 
могут предлагать беспроцентную ссу-
ду на первоначальный взнос по ипо-
теке или субсидировать часть ежеме-
сячного платежа за счёт предприятия.

Чаще всего такое практикуют круп-
ные компании, отметили в ВТБ. Там по-
яснили, что в основном схема работает 
следующим образом: сотрудник лично 
берёт кредит в банке, а работодатель 
ежемесячно дополнительно к зарпла-
те частично или полностью погаша-
ет проценты.

Некоторые компании создают от-
дельные жилищные программы, со-
вместно с государством строят дома 
и предлагают сотрудникам кварти-
ры по цене на 20–30% ниже рыночной, 
рассказали в пресс-службе ВТБ. В це-
лом такие варианты не отличаются 
от льготной ипотеки с господдерж-
кой, но субсидии идут не от властей, 
а от конкретного работодателя. Схемы, 
когда компания выдаёт кредит своему 

сотруднику, тоже актуальны на рынке, 
сообщили в банке.

Льготные ссуды — это существен-
ный инструмент мотивации и удер-
жания персонала, отметили в пресс-
службе крымского РНКБ. Особенно 
ярко тенденция видна в IT-сфере.

Работодатели продолжают разви-
вать способы мотивации сотрудников 
помимо материальных бонусов и пре-
мий, рассказал заместитель гендирек-
тора «Работа.ру» Александр Ветерков. 
По данным исследования, 22% респон-
дентов считают предоставление льгот-
ного кредита одним из эффективных 
методов удержания персонала. Однако 
пока не так много компаний делают это 
для сотрудников — лишь 7%, уточнил он.

В SuperJob также отметили немалый 
интерес россиян к корпоративной ипо-
теке. Взять жилищный кредит от ком-
пании по льготным условиям хотел бы 

каждый четвёртый гражданин, расска-
зали в рекрутинговой организации.

Систему социального пакета актив-
но разрабатывают, например, «Газпром», 
«Роснефть», «Лукойл», «НОВАТЭК» и «Но-
рильский никель», отметила доцент 
базовой кафедры Торгово-промыш-
ленной палаты РФ «Управление чело-
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Фарида Мирзабалаева. В Сбере 
также запустили программу ипотеки 
для сотрудников с марта 2022 года, до-
бавила Екатерина Кочановская из ГК 
World Dent. Субсидия составила 4% 
от рыночной ставки.

Не зря ЦБ отметил практику помо-
щи в получении и оплате кредитов для 
сотрудников — подобные схемы могут 
нести некоторые риски для банков, от-
метил Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group. Например, если сотруд-
ник уволится, у него могут возникнуть 
сложности с погашением долга без под-
держки компании.

В то же время, как правило, в ответ 
на предоставление такой помощи сле-
дуют определённые требования к че-
ловеку по минимальному сроку рабо-
ты в течение нескольких лет, отметил 
младший директор по суверенным 
и региональным рейтингам «Эксперт 
РА» Владислав Бухарский. Это позволя-
ет удержать сотрудников от перехода 
в другие организации. Так упрощается 
планирование кадровой обеспеченно-
сти, подчеркнул эксперт. По его словам, 
это особенно важно в условиях крайне 
низкой безработицы.

Нынешний дефицит кадров сформи-
ровался из-за целого ряда причин. Сре-
ди основных — отток квалифицирован-
ного персонала в отдельные периоды 
времени, рост гособоронзаказа и высо-
кая оплата труда на таких предприяти-
ях, а также виток развития экономики, 
что привело к запуску новых проектов. 
Кроме того, в трудоспособный возраст 
сейчас вступает часть населения из де-
мографической ямы 1990-х годов, рас-
сказал Владислав Бухарский.

При этом сколько-нибудь устойчи-
вый рост численности трудоспособного 
населения (и его доли в общей структу-
ре) закладывается лишь с 2026-го, отме-
тил эксперт. А значит, компании продол-
жат искать способы удержания кадров.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

она может опуститься до 15%, прогно-
зирует он.

— Ключевая если и снизится, то не-
значительно, так как проинфляци-
онное давление велико. В то же 
время уменьшение даже до 14% к кон-
цу года не позволит Минфину суще-
ственно сэкономить на субсидиях, — 

полагает управляющий директор 
рейтинговой службы НРА Сергей Гри-
шунин.

Политика властей, направленная 
на развитие экономики, и действия 
ЦБ, ориентированные на поддержа-
ние ценовой стабильности, создают 
своеобразный порочный круг, счита-
ет Ольга Беленькая из «Финама». Регу-
лятор обеспокоен большой долей де-
шёвых кредитов и считает, что нужно 
поддерживать высокий уровень ста-
вок. Но они, в свою очередь, приводят 
к росту бюджетных расходов и повы-
шению спроса на льготные програм-
мы, резюмировала эксперт.

Субсидии сильно помогли строи-
тельному и банковскому секторам — 
прибыли девелоперов и крупнейших 
финорганизаций достигли рекордных 
значений, отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. «Из-
вестия» направили запросы в Мин-
строй и ЦБ.

Госпрограммы существенно под-
держали экономику в 2020–2021 го-
дах, однако затем их продление при-
вело лишь к снижению фактической 
доступности жилья за счёт взлёта его 
стоимости, подчеркнул эксперт ин-
ститута «Центр развития» НИУ ВШЭ 
Игорь Сафонов. По сути, льготные кре-
диты — это отложенные бюджетные 
обязательства, считает он.

Эксперт уверен, что в 2024-м сокра-
щения расходов на эти цели ожидать 
не стоит, однако в 2025–2026 годах они 
могут упасть на фоне завершения ши-
рокомасштабных безадресных про-
грамм, а также снижения ключевой 
ставки.

на 20–30
ниже рыночной цены предлагают 
своим сотрудникам квартиры 
некоторые компании
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Государство компенсирует 
банкам недополученные до-
ходы по кредитам, которые 
были выданы по льготным 
ставкам. Размер субсидии 
рассчитывается и уплачива-
ется ежемесячно на основа-
нии разницы между рыноч-
ной (чаще всего принимается 
ключевая ставка ЦБ, увели-
ченная на несколько процент-
ных пунктов) и установлен-
ной законодательно льготной 
ставкой по соответствующей 
госпрограмме.

Справка «Известий»

Больше всего субсидий требует льготная ипотека — 550 млрд рублей в 2024 году
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Пройдут по краям
Когда наступит весенний пик лесных пожаров

Ксения Набаткина

В России приближается пик горения 
лесов. Сейчас пожары тушат в семи 

регионах, особенно сложная ситуация 
сложилась на Дальнем Востоке. Режим 
ЧС введён в Еврейской АО, Хабаровском 
крае, в отдельных районах Бурятии и За-
байкальского края. Однако в средней по-
лосе страны весенний период пожарной 
опасности пока проходит относитель-
но спокойно — на это повлияли погод-
ные условия, отметили эксперты. Основ-
ной разгар сезона можно ожидать летом, 
когда солнечные лучи наберут макси-
мальную силу, а в некоторых регионах 
световой день станет очень длинным, 
указывают метеорологи.

�� РЕЖИМНЫЕ ОБЪЕКТЫ

Лесные пожары сейчас тушат в семи ре-
гионах России, сообщили «Известиям» 
в Рослесхозе. По данным федеральной 
Авиалесоохраны, режим ЧС ввели в Ев-
рейской АО, Хабаровском крае, отдель-
ных районах Бурятии и Забайкальского 
края. Особый противопожарный режим 
действует в 44 субъектах. Для сравне-
ния: год назад в это время режим ЧС вво-
дили в шести регионах, а особый про-
тивопожарный режим — в 49 субъектах.

С начала года на землях лесного 
фонда возникло 1,8 тыс. лесных пожа-
ров, они охватили 381,2 тыс. га, уточнил 
замруководителя Рослесхоза Алексей 
Венглинский.

— Это в 1,9 раза лучше показателей 
2023 года по количеству возгораний 
и в 2,3 раза лучше по площади, пройден-
ной огнём, — сообщил он «Известиям».

Больше всего лесных пожаров, по его 
словам, сейчас в Иркутской области, За-
байкальском крае и Амурской области. 
Из-за высокой пожарной опасности вре-
менно закрыли туристические марш-
руты на острове Ольхон в Прибайкаль-
ском национальном парке, сообщили 
в пресс-службе ФГБУ «Заповедное При-
байкалье».

— Сложная пожароопасная ситуация 
сохраняется на острове Ольхон с пер-
вой декады мая. Наиболее популяр-
ный маршрут «Север острова Ольхон» 
не принимает гостей уже с 8 мая, — по-
яснили там.

Кроме этого в лесной части острова 
во вторник, 14 мая, обнаружили лесной 
пожар. Он разгорелся в труднодоступ-
ной местности Прибайкальского наци-
онального парка — среди крутых ска-
листых склонов. Автомобильных дорог 
там нет, поэтому тушение затруднено. 
Предварительно огонь охватил 11 га 
нацпарка.

— Причина возникновения очага 
пока неизвестна, однако специалисты 
не исключают неосторожное обраще-
ние с огнём со стороны человека, так 
как грозовых фронтов перед обнару-
жением пожара над Ольхоном не на-
блюдали, — полагают в организации.

Особый противопожарный ре-
жим и предусмотренные им ограни-
чения действуют на территории При-
байкальского национального парка 
с 4 мая.

�� ПОГОДА ПОМОГЛА

Начало весеннего сезона лесных пожа-
ров в средней полосе страны прошло 
без значительного ущерба, утвержда-
ет эксперт по пожарной безопасности 
лесов Константин Кобяков.

— Хотя на юге Дальнего Востока 
и на Кавказе уже были довольно значи-
мые возгорания, юг Сибири горел и го-
рит сейчас, наиболее населённая часть 
страны прошла этот период удачно, — 
отметил он.

Помогла в этом, по его словам, пого-
да, которая не баловала жарой.

— Жара началась несколько раньше 
обычного, но дней с высокой температу-
рой воздуха было не так много, наблю-
дались дожди, — напомнил он. — Благо-
даря раннему теплу начала расти трава. 
И даже если в мае придут засушливые 
дни, пожарная опасность будет сниже-
на, потому что на смену сухой траве уже 
пришла зелёная.

Новая трава может высохнуть и за-
гореться, но в целом риск этого невелик, 
считает Константин Кобяков. По его сло-
вам, масштабных пожаров в средней по-
лосе России в конце мая ожидать не стоит.

— Весенний сезон природных пожа-
ров будет постепенно подходить к кон-
цу. Вряд ли будут какие-то серьёзные 
неприятные сюрпризы, — добавил он.

А вот летний и осенний периоды, 
по прогнозам, будут тяжёлыми, доба-
вил эксперт.

— Прогнозируют достаточно высо-
кую степень пожарной опасности, — 
предостерёг он.

Узы с браком
A И только 21% детей когда-ли-

бо обсуждали с родителями 
отношения с противоположным полом. 
А об экологической ситуации, истории 
региона и этнокультурных традициях 
разговаривают с родителями только 11 
и 12% респондентов соответственно.

Кроме того, есть проблемы и с се-
мейными ориентирами молодёжи, от-
мечается в мониторинге. Так, каждый 
четвёртый представитель молодё-
жи не задумывался о создании семьи, 
каждый десятый не хочет её создавать, 
а 6% хотят вступить брак, не планируя 
иметь детей. Кроме того, 12–25% деву-
шек и юношей и вовсе не хотят всту-
пать в романтические отношения.

Более 40% обучающихся 8–11-х 
классов и студентов колледжей, бо-
лее 50% студентов вузов оптимальным 
возрастным периодом для создания се-
мьи считают 26–30 лет, и подавляющее 
большинство молодых людей планиру-
ют родить одного-двух детей, только 
10% из них думают о трёх и более детях.

Основная причина, по которой ре-
спонденты не хотят иметь детей, — это 
большая ответственность для 50%. 
В этом вопросе можно было выбрать 
несколько пунктов. Среди наиболее 
популярных ответов были нелюбовь 
к детям — так указали 35%, желание по-
жить для себя — 28%, страх того, что 
не смогут обеспечить семью, — 24%. 
Ещё 20% полагают, что ребёнок поме-
шает строить карьеру.

При этом и позиция родителей 
во многом совпадает с такими ориен-
тирами. Больше половины опрошен-
ных также считают, что вступать в брак 
следует в возрасте 26–30 лет. Например, 
20% таких респондентов не хотят иметь 
внуков, так как это большая ответствен-
ность, 16% считают, у их детей должна 
быть возможность пожить для себя, ещё 
12% уверены, что дети — это дорого.

«Отношение респондентов к браку 
и родительству создаёт риски сниже-
ния рождаемости и демографическо-
го неблагополучия, — отмечают авто-
ры исследования. — Существует риск 
девальвации семейных ценностей и от-
ношений, прослеживается ориенти-
рованность респондентов всех групп 
на личное благополучие».

В институте заявили, что необхо-
димо разработать и опробовать учеб-
ный курс, нацеленный на формирова-

ние ценностного отношения к семье 
и браку. А далее можно было бы реко-
мендовать органам исполнительной 
власти в сфере образования внедрить 
его в практику школ.

Для родителей помимо программ 
по патриотическому воспитанию экс-
перты рекомендуют разработать моду-
ли по формированию положительного 
образа сплочённой многопоколенной 
семьи, ценностного отношения к се-
мейным традициям, укладу, истории.

Директор института Наталья Агре 
отметила: работа в этой области 
в стране ведётся, но есть рассинхро-
низация между воспитанием и моло-
дёжной политикой и тем, что проис-
ходит в ближайшем окружении детей.

— Сейчас созрела, на мой взгляд, по-
требность в государственной програм-
ме, которая занималась бы родитель-
ским просвещением, — сказала она 
«Известиям». — Всё, что касается вос-
питания детей, должно быть госзака-
зом, и мы проводим работу, чтобы ми-
нимизировать риски, которые могут 

понести родители, обратившись, на-
пример, не на тот ресурс в интернете 
и получив неверную информацию.

Первый зампред комитета Госду-
мы по просвещению Яна Лантратова 
согласилась, что в первую очередь от-
ветственность за человеческие каче-
ства, которые можно было бы привить 
ребёнку, несут родители.

— Надо не просто нравоучать, а сво-
им примером показывать то, чему 
хочешь научить. Также следует как 
можно больше времени проводить 
с детьми, выстраивать доверительные 
отношения. Только тогда слово роди-
теля будет иметь вес, — отметила она. — 
Если иначе расставлены приоритеты, 
на общение с ребёнком не хватает вре-
мени, взрослые позволяют себе при 
нём выяснять отношения, то, как пра-
вило, в таких семьях вырастают дети, 
которые несерьёзно относятся к ин-
ституту брака и родительству.

Наталья Агре добавила, что сейчас 
институт уже разрабатывает курс для 
старшеклассников и студентов кол-
леджей, который давал бы молодым 
людям знания о том, как они должны 
готовиться ко взрослой жизни в семье.

A Также специалисты рас-
считывают доставить не-

обходимые приборы на дно водоёма, 
чтобы отобрать и извлечь на поверх-
ность образцы осадочных пород.

— Озеро миллионы лет изолиро-
вано от внешнего мира. Поэтому оно 
наверняка содержит важную инфор-
мацию о доисторическом прошлом 
Земли. В том числе образцы осадков, 
если удастся их получить, позволят 
больше узнать о геологии Антаркти-
ды, об изменениях в её климате и оле-
денении за последние 3–5 млн лет. 
И даже более. Также глубокое изуче-
ние водоёма даст возможность уста-
новить микроорганизмы, которые, 
как предполагается, обитают в нём 
и в окрестностях, — рассказал «Изве-
стиям» один из разработчиков проек-
та, ведущий научный сотрудник и за-
ведующий лабораторией изменений 
климата и окружающей среды АА-
НИИ Владимир Липенков.

Он пояснил: на сегодняшний день 
в пробах воды озера, намёрзшей 
на дно ледника, был найден лишь 
один достоверно подтверждённый 
след живого существа. Это фрагмент 
молекулы ДНК термофильной бакте-
рии. Однако такие организмы обита-
ют при температурах около +50 ̊ C. По-
этому, как считают учёные, микроб 
был занесён в водную среду из раз-

ломов в земной коре под дном озера, 
где в соответствии с геотермическим 
градиентом (прирост температуры 
по мере углубления) может присут-
ствовать гидротермальная актив-
ность.

— Согласно имеющимся данным, 
условия в озере можно назвать экс-
тремальными. Это огромные давле-
ния, низкие температуры, отсутствие 
света и продолжительная изоляция 
(в течение миллионов лет) от поверх-
ностной биосферы. Кроме того, в во-
доёме исчезающе малое количество 
органики и повышенная концентра-
ция кислорода (порядка 1 г/л), губи-
тельные для большинства земных 
существ. Микроорганизмы, кото-
рые смогут приспособиться к таким 
факторам, будут поистине уникаль-
ны. Фактически в озере мы сможем 
наблюдать предельные условия, 
в которых ещё может существовать 
и эволюционировать жизнь. В этом 
огромный интерес для исследова-
телей — увидеть мир на грани живо-
го и неживого и наблюдать, пройде-
на она или нет, — пояснил Владимир 
Липенков.

Учёный добавил, что создание 
скважины доступа к озеру Восток 
задействует комплекс новых откры-
тий и изобретательских решений. 
В частности, предстоит разработать 

буровую систему большого диаметра 
с использованием новых заливочных 
жидкостей. Также потребуются изме-
рительные и пробоотборные устрой-
ства нового поколения — с элемента-
ми робототехники и алгоритмами 
искусственного интеллекта. Кроме 
того, нужно предложить технологию 
экологически чистого вскрытия озе-
ра и поддержания в скважине необ-
ходимого количества технических 
жидкостей и озёрной воды в процессе 
спуско-подъёмных операций. Веду-
щую роль в этой работе играет Санкт-
Петербургский горный университет.

В дальнейшем опробованные ре-
шения пригодятся при проведении 
исследований и поиске жизни на дру-
гих планетах с сопоставимыми усло-
виями, считает Владимир Липенков. 
Например, под полярными шапками 
Марса или под 30-километровой кор-
кой льда на спутнике Юпитера Ев-
ропе.

�� ДОИСТОРИЧЕСКАЯ 
ЛЕТОПИСЬ КУПОЛА

Вторую скважину учёные предлага-
ют пробурить в районе купола B — это 
макушка ледника на одном из антар-
ктических хребтов (ледоразделов). 
Как считают специалисты, на самом 
куполе массы льда наиболее стабиль-

ны и имеют близкую к нулевой ско-
рость горизонтального течения.

В таких природных образовани-
ях сохраняются в ненарушенном со-
стоянии слои осадков, накопленных 
на протяжении сотен и тысяч мил-
лионов лет. Они помогут реконстру-
ировать изменения газового соста-
ва атмосферы Земли и восстановить 
историю климата планеты.

— В настоящее время благодаря бу-
рению и исследованиям на станции 
«Восток» учёные построили климати-
ческие ряды за последние 420 тыс. лет. 
Однако аналогичные работы на купо-
ле B позволят восстановить ледовую 
летопись в три раза длиннее, — объ-
яснил Владимир Липенков.

Он сообщил: прежде при бурении 
на озере Восток на глубине около 3,5 км 
уже был найден лёд возрастом 1,2 млн 
лет. Учёные определили его происхож-
дение с купола B, который находится 
в 300 км от озера. Поэтому естественно, 
что место, откуда «стекает» лёд, может 
содержать ещё более древние образцы. 
При этом, так как на куполе он прак-
тически не движется в горизонталь-
ном направлении, есть надежда, что 
там он залегает в правильном хроно-
логическом порядке.

Таким образом, при бурении на ку-
поле B специалисты могут получить 
материалы, чтобы реконструиро-

вать непрерывную историю климата 
Земли на протяжении 1,3–1,5 млн лет 
и определить причины так называе-
мого среднеплейстоценового пере-
хода, в ходе которого примерно 1 млн 
лет назад произошла перестройка 
климатической системы Земли.

— Другие страны тоже ищут древ-
ний лёд в Антарктиде. Все ледораз-
делы на материке разделены между 
научными проектами. Купол B, за-
креплённый за Россией, наиболее 
перспективен для изучения палео-
климата, поскольку благодаря иссле-
дованиям на Востоке были получены 
доказательства наличия там древнего 
льда, — объяснил Владимир Липенков.

По его мнению, изучение климата 
на большом историческом масштабе 
имеет практическое значение. В част-
ности, оно поможет понять причины 
и предсказать последствия современ-
ного глобального потепления.

Учёный отметил, что мощность лед-
ника на куполе B меньше, чем в окрест-
ностях Востока. Поэтому здесь доста-
точно бурения на 2,6–2,8 км. В ходе 
миссии специалисты поднимут образ-
цы горных пород с поверхности кон-
тинента. Такие пробы представляют 
большую ценность, поскольку мощ-
ный покров делает почти недоступным 
непосредственное геологическое изу-
чение центральной части Антарктиды.
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Подлёдное задание
Российские полярники пробурят новые скважины в Антарктиде
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«Суть моего героя в том, 
что он решает, дерётся, 
любит и ненавидит»
Актёр Леонид Бичевин — о роли в сериале «Расплата»,  
режиссёрских амбициях и самоцензуре в творчестве

Юлия Фролова

С татус одного из самых ярких моло-
дых актёров Леонид Бичевин при-

обрёл после фильма Балабанова «Мор-
фий» в 2008 году. Артист Театра имени 
Вахтангова продолжил работать в кино 
с такими режиссёрами, как Александр 
Митта, Йос Стеллинг, Николай Хоме-
рики, Александр Котт. Зрители помнят 
его в роли Марка Шагала, молодого вра-
ча, сошедшего с булгаковских страниц, 
американского шпиона Эштона Айви 
и декабриста Сергея Муравьёва-Апо-
стола. Теперь артист примерил образ 
искусного «решалы» Александра Юма-
това — главного героя нового сериала 
РЕН ТВ «Расплата». Первая серия вы-
шла в онлайн-кинотеатре Wink 16 мая. 
О ставке российской сериальной ин-
дустрии на исторические криминаль-
ные драмы, фантастической составля-
ющей своего героя в «Расплате» и о том, 
почему он не хочет сниматься в сказ-
ках, Бичевин рассказал в интервью «Из-
вестиям».

Поймать вас на интервью было непро-
сто. Мы с вами беседуем сразу после ва-
ших проб в новый проект. Даже немного 
удивилась, что вы ещё на пробы ходи-
те. Мне казалось, что сценарии уже пи-
шут под вас.

Когда бы это произошло (смеётся).

Но предложений вам сейчас много по-
ступает?

Мне хватает.

Говоря о сериале «Расплата», задам, по-
жалуй, не самый любимый вопрос для 
актёров: как этот проект появился в ва-
шей фильмографии?

А почему он не самый любимый?

Потому что в ответ обычно говорят, что 
агент просто прислал пробы. Но мы же 
подразумеваем, что актёры не про-
сто так соглашаются на определённые 
роли...

Бывает, что может просто зацепить 
сценарий. Главное, чтобы не было скуч-
но. Мне нравится, когда диалоги инте-
ресные. Здесь непростой герой, а люди, 
которые очень далеки от нас, очень ин-

тересны для актёров. Объём роли тоже 
не последнее значение имеет. А здесь 
у меня она главная.

«Расплата» продолжает сложившийся 
тренд на интерес к не самым простым 
временам в истории страны. Мы следи-
ли за разборками в «Слове пацана», не-
давно на РЕН ТВ вышел сериал «Зло» про 
советскую мафию 1980-х. Почему же зри-
тели ностальгируют по эпохе, хотя мно-
гие её даже не застали?

Это не совсем про носталь-
гию. «Слово пацана» я смотрел 
не полностью, но в целом ро-
мантики там мало. Ностальгия 
же предполагает, что ты скуча-
ешь и жалеешь о каких-то време-
нах, думаешь о них с теплом. Скорее 
всего, это просто попытка задаться 
вопросами, найти параллели с нашим 
временем. Понять, откуда у этого всего 
растут ноги. Кто-то на этом вырос. 
Меня же все эти криминальные 
истории минули. У меня было 
относительно спокойное дет-
ство.

Вашего Александра Юмато-
ва в сериале назвать хорошим 
парнем сложно, но и злоде-
ем он тоже не является. Как 
вы создавали своего героя? 
И к чему он тяготеет больше?

Мне кажется, его труд-
но подвести под ка-

кую-то конкретную оценочную ка-
тегорию. Хорошего в нём больше или 
плохого? Это сложно. Так можно ска-
зать почти про любого.

Он в целом «решала», но в повседневной 
жизни такого человека сложно предста-
вить.

Мне, кстати, тоже. Он что-то посто-
янно решает, но к реальности это мало 
имеет отношения. А ещё такие, как он, 
сами не дерутся, на эту роль есть дру-
гие кандидаты. Юматов же соединяет 
в себе все эти качества, поэтому он та-
кой фантастический. Решает, дерётся, 
любит, ненавидит. В этом на самом деле 
и есть ответ на вопрос, в чём его суть. 
Он никуда не вписывается. Юматов пы-
тается усидеть сразу на всех стульях, 
и в этом его проблема.

Вас называют последним балабанов-
ским артистом. Вы снимались у Николая 
Хомерики и Александра Митты. В театре 
работали с Юрием Любимовым и Юри-
ем Бутусовым. Репутация одного из са-

мых ярких и успешных арти-
стов давит на вас?

Честно, я про 
себя такое даже 

не слышал.

Вы разве ни-
чего в интер-
нете о себе 

не читали?

Стараюсь ничего не искать про себя. 
Я очень ранимый человек, и на меня это 
всё может плохо повлиять.

К социальным сетям артистов сейчас 
пристальное внимание. Стоит ли ва-
шим коллегам, например, высказывать-
ся по злободневным острым вопросам?

Это просто вопрос личной ответ-
ственности.

Но нет ощущения, что творческие люди 
стали более осторожными? Самоцензу-
ра чувствуется?

Я её всегда ощущал. Это не зависит 
от сиюминутной ситуации. Это зависит 
от того, как ты себя видишь.

Сейчас российский кинематограф как 
раз переживает сказочный бум. Вы вро-
де бы в сказках ещё не снимались. Не хо-
тели бы?

Есть одна сказка с моим участием — 
«Жили-были мы». Но там я играю реаль-
ного папу, который с дочкой попадает 
в волшебный мир. А сказочных персо-
нажей правда не играл. Но и не очень 
хочу. Я сейчас стою на распутье. Воз-
раст, да и ситуация в карьере скла-
дывается таким образом, что мне за-
хотелось попробовать себя в новом 
качестве. Я отучился на режиссуру, 
снял короткометражку «Родитель-
ский день».

Годы дракона
Четвёртую часть игры Dragon Age обещают  
к концу 2024-го — почему тревожатся геймеры

Юлия Фролова, Роман Солдатов

История создания четвёртой части 
культовой фэнтезийной игровой се-

рии Dragon Age продолжается уже девять 
лет. Несмотря на слухи, что релиз запла-
нирован на конец этого года, поклонни-
ки серии до сих пор не видели ни одного 
геймплейного кадра. Но о скандалах вну-
три студии и кадровых перестановках, 
сказывающихся на производстве игры, 
они знают больше, чем о подробностях 
сюжета. «Известия» разбираются в том, 
что известно о Dragon Age: Dreadwolf 
и стоит ли её ждать.

�� ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ АД

Видеоигра Dragon Age: Dreadwolf — 
предстоящий релиз и большой долго-
строй канадской студии BioWare. Фа-
наты ждут её уже девять лет — столько 
прошло с выхода Dragon Age: Inquisition, 
третьей части серии, поставившей 
не точку, а жирную запятую во взаимо-
отношениях рыцарей и магов, людей 
и эльфов на вымышленном материке 
Тедас. При этом в самом производстве 
игры нарисовалось многоточие.

Разработка четвёртой части нача-
лась ещё в 2015 году, но затем была при-
остановлена. Официальный анонс про-
должения состоялся в 2018-м, а в июне 
2022-го оно обзавелось названием — 
игра выйдет под заголовком Dragon 
Age: Dreadwolf. В конце прошлого года 
издатель Electronic Arts выпустил ти-
зер-трейлер и объявил, что полноценно 
Dragon Age: Dreadwolf представят летом 
2024 года. На днях инсайдер и журна-
лист портала Giant Bomb Джефф Грабб 
сообщил, что четвёртая часть почти го-
това и выйдет уже в конце этого года.

Девять лет для игровой индустрии 
утомительно, но терпимо. Cyberpunk 
2077 от студии CD Project RED — созда-
телей серии «Ведьмак» — ждали восемь 
лет. Было и похуже: продолжение леген-
дарной Duke Nukem 3D вышло спустя 
14 лет с момента анонса. Сегодня оно 
считается самой долгоразрабатывае-
мой игрой в истории, а подобные рас-
тянувшиеся процессы теперь называ-
ют производственным адом.

В какой-то степени фанатам Dragon 
Age даже повезло, однако многие из них 
не притрагивались к игре с 2014 года, 
когда вышла Dragon Age: Inquisition. 
А ещё за это время подросло новое по-
коление геймеров, которые впервые 
столкнутся с этим средневековым фэн-
тези и узнают, кто же этот Солас.

— Сама по себе пауза между игра-
ми серии не сказывается на интересе 
пользователей, — сказал «Известиям» 
эксперт индустрии, экс-глава Eforce 
Holding Ярослав Мешалкин. — Напри-
мер, Diablo IV ждали 11 лет. При этом 

игра стала самой успешной в истории 
Blizzard. У Dragon Age множество по-
клонников, которые с нетерпением 
ждут релиза. Да и новая аудитория под-
тянется, если будет хороший маркетинг 
и первые обзоры выйдут приличными.

По мнению эксперта, у поклонников 
большие ожидания относительно но-
вой части, но все понимают, что разра-
ботка высокобюджетной компьютер-
ной игры — дело небыстрое.

— И фанаты очень надеются, что 
BioWare потратила эти годы не зря, 
учла ошибки Dragon Age: Inquisition 
и выпустит достойное продолжение. 
Иначе эта часть может стать послед-
ней, — подчеркнул Мешалкин.

�� СКАНДАЛЫ И ИНТРИГИ

На то, что Dragon Age: Dreadwolf может 
поставить точку во всей серии, указыва-
ет и череда скандалов и кадровых пере-
становок, преследующая студию с мо-
мента начала разработки. Отцом Dragon 
Age принято считать Дэвида Гейдера — 
ведущего сценариста серии и BioWare 
в целом. По его мнению, студия про-
славилась благодаря сильным и инте-
ресным сюжетам и героям. Однако, как 
он писал в соцсетях, со временем компа-
ния превратилась в место, где переста-
ли делать упор на истории, а сценари-
стов начали «тихо ненавидеть». Гейдер 
покинул BioWare в 2016 году после 17 лет 
работы. Одной из последних игр с его 
участием стала Dragon Age: Inquisition, 
которая находилась в статусе само-
го многострадального эпизода серии 
до разработки следующей части.

Изначально Inquisition должна была 
быть многопользовательской и соста-
вить конкуренцию World of Warcraft 
и другим подобным MMORPG. Но раз-
работчики столкнулись с тем, что дви-
жок Frostbite, который использовали 
в футбольном симуляторе FIFA и мно-
гопользовательском шутере Battlefield, 
не подходит под этот жанр, а техниче-
ски доработать его невозможно. В ито-
ге оставили возможность кооператив-
ного прохождения, а сама Dragon Age: 
Inquisition превратилась в большую кар-
ту с пустыми локациями и однотипны-
ми заданиями, свойственными мно-
гопользовательским ролевым играм. 
Dragon Age: Inquisition критиковали 
за всё — начиная с геймплея и заканчи-
вая диалогами персонажей.

Культура

Перевели в цифры 
Как 1000-летие Суздаля отразилось в диджитал-арте

Сергей Уваров 

Соединить древнерусское зодче-
ство и новейшее цифровое искус-

ство, передать дух старинного города 
с помощью 3D-графики, наконец, пе-
ребросить художественный мост меж-
ду далёким прошлым и не менее отда-
лённым будущим. Именно так можно 
сформулировать задачи проекта «Под 
куполом», приуроченного к 1000-летию 
города Суздаля. Диджитал-арт деся-
ти современных художников родился 
из впечатлений от творческой рези-
денции, организованной Владимиро-
Суздальским музеем-заповедником, 
но вышел далеко за рамки региональ-
ной инициативы и шагнул не только 
в залы столичной VS Gallery, но и в ин-
тернет-пространство. А ещё — на фаса-
ды девяти городов, включая Нью-Йорк. 
Подробности — в материале «Известий».

�� ТВОРЦЫ И ГРЕШНИКИ

Программа празднования юбилея Суз-
даля включает множество событий са-
мого разного толка, но «Под куполом», 
пожалуй, самое футуристичное и пара-
доксальное из них. Началось всё с арт-
резиденции: десять авторов, выбран-
ных VS Gallery, отправились в Суздаль, 
где их встретили сотрудники музея-
заповедника и устроили насыщен-

ную программу погружения в культу-
ру и историю города. Вдохновившись, 
художники стали работать над свои-
ми цифровыми произведениями, рас-
полагая полной творческой свободой: 
связь с темой проекта могла быть со-
вершенно произвольной.

Получился оригинальный и во мно-
гом неожиданный взгляд на русские 
традиции — архитектурные, декора-
тивные, религиозные. А главное, авто-

рам удалось опровергнуть стереотип, 
что актуальное современное искус-
ство — нечто совершенно оторванное 
от корней и потерявшее связь с тради-
цией.

Нет, конечно, речь не идёт о сти-
лизации, все работы отчётливо со-
временные. Тем не менее националь-
ные мотивы в них явно читаются: это 
и очертания узнаваемых архитектур-
ных шедевров, и отсылки к русским 

сказкам, и глубинная религиозность. 
Так, художница Meta Rite изобразила 
древние храмы, превратив реальные 
объекты в минималистические по-
луабстрактные композиции. А Ари-
старх Чернышев вступил в диалог 
с иконописными сюжетами — обра-
зами грешников, обуреваемых стра-
стями. У Чернышева это шагающие 
силуэ ты, сформированные из химер, 
огня и цветов.

�� КИБЕРПАНК В КОКОШНИКАХ

Большинство художников создали 
не одно произведение, а целую серию. 
Наиболее объёмным получилось вы-
сказывание Кирилла Рейва: 12 виде-
осерий Lem1X плюс работа Cup0la, со-
единяющая сразу несколько образов. 
Впрочем, во всех случаях подход авто-
ра одинаков. Взяв характерную форму 
деревянного зодчества — купол-луко-
вицу, Рейв «выращивает» из неё за-
гадочные органические структуры — 
то ли архитектуру будущего, то ли 
какие-то грибницы, увиденные под 
микроскопом. Всё — в холодно-футу-
ристических голубоватых оттенках.

Конечно, мотивы куполов и церквей 
в том или ином виде обыгрывают мно-
гие участники проекта: это и YOmoYO, 
и Данил Карамушкин, и Дмитрий Ша-
балин. Каждый по-своему. И всё же 

особое внимание привлекает как раз 
то, что выбивается из этой тенденции. 
Например, серия «В гостях у Ангель-
ского леса» Даниила Зуева: в реали-
стичных пейзажах он поселил сказоч-
ные трёхмерные объекты. «Там чудеса, 
там леший бродит, русалка на ветвях 
сидит...». Или цикл цифровых кокош-
ников «Коруна»: Julia Cyberflora (Юлия 
Низамутдинова) эффектно подружила 
русский национальный костюм с ки-
берпанком.

Именно работы Julia Cyberflora вы-
звали наибольший интерес коллек-
ционеров. Исполнительный директор 
VS Gallery Александр Карлявин сооб-
щил «Известиям», что её серию цели-
ком выкупили ещё накануне офици-
ального открытия выставки. Этот факт, 
впрочем, не мешает увидеть «Коруну» 
и посетителям галереи, и пользовате-
лям Сети. В VK-сообществе Владими-
ро-Суздальского музея-заповедника 
размещены все произведения проек-
та, так что при желании ознакомиться 
с ними можно не выходя из дома. А вот 
приобрести — пока только традицион-
ным офлайновым способом, через VS 
Gallery. Впрочем, по словам Алексан-
дра Карлявина, по запросу покупате-
ля любой арт-объект можно снабдить 
NFT, что позволит в дальнейшем про-
давать его уже через соответствующие 
интернет-площадки за криптовалюту.

�� ВЫЙДУТ НА УЛИЦУ

Для широкой публики же важно дру-
гое: часть работ планируется по-
казать за пределами специальных 
пространств (реальных и виртуаль-
ных) — попросту на улицах городов.

— Произведения будут размещены 
на многих медиафасадах в городах Рос-
сии и не только, и это позволит нам до-
стучаться с нашей красотой до неве-
роятного числа людей, — подчеркнула 
на открытии выставки Екатерина Про-
ничева, гендиректор Владимиро-Суз-
дальского музея-заповедника.

Больше всего интригует здесь, ко-
нечно, зарубежная составляющая. И, 
как выяснили «Известия» у предста-
вителей VS Gallery, речь идёт о дей-
ствительно знаковом месте — нью-
йоркской Таймс-сквер. Жителям 
и гостям «Большого яблока» предсто-
ит увидеть работы Аристарха Черны-
шева, Дмитрия Шабалина, Кирилла 
Рейва, Julia Cyberflora, Rinatto L’bank 
и Meta Rite.

Что ж, в нынешних условиях затея 
показать американцам подобный про-
ект кажется вдвойне символичной: это 
хорошее напоминание, что у русского 
искусства и русского духа есть не толь-
ко великое прошлое (те самые тради-
ции деревянного зодчества), но и пер-
спективное будущее.

Леонид Бичевин родился 27 де-
кабря 1984 года в Климовске. 
Окончил Театральное учи-
лище имени Щукина и сра-
зу был принят в труппу Те-
атра Вахтангова, где служит 
до сих пор. Известность актёру 
принесли фильмы Алексея Балабанова 
«Груз 200» и «Морфий». На счету Леонида Биче-
вина более 45 ролей в кино и театре.

Справка «Известий»
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Ещё один год

Константин Алексеев

Спортивный журналист

П рошлым летом «Динамо» продало 
за €12 млн Арсена Захаряна в «Реал 

Сосьедад». Сегодня слухи отправля-
ют в топ-чемпионат другого воспи-
танника бело-голубых — Константи-
на Тюкавина. В частности, сообщается 
об интересе к 21-летнему нападающе-
му со стороны «Атлетико» и «Бенфи-
ки» — клубов, регулярно выступающих 
в Лиге чемпионов.

Что стоит за этой информаци-
ей? Пока не очень много. По дан-
ным «Известий», на московский 
клуб из Мадрида и Лиссабона ни-
кто не выходил. Нет и продви-
нутой стадии разговоров между 
«Атлетико»/«Бенфикой» и стороной 
футболиста.

Хотя интерес к Тюкавину после 
прекрасного сезона очевиден. Раз-
личные агенты, представители клу-
бов и прочие посредники забрасы-
вают удочки, прощупывают почву. 
В 21 год форвард лидирует в РПЛ 
по системе «гол + пас» с 24 очка-
ми (15+9), забивает больше, чем 
любой партнёр по команде, и раз-
даёт — тоже. Среди футболистов 
столь молодого возраста 
высших лиг европейских 
чемпионатов он входит 
в десятку лучших по ре-
зультативности.

Забивные нападаю-
щие вообще штучный 
товар, за ними скауты 
охотятся особенно ста-
рательно. Плюс дина-
мовец наверняка бу-
дет признан лучшим 
в премьер-лиге в этом 
сезоне, какое бы ме-
сто бело-голубые в ито-
ге ни заняли. Так что 
спрос на него есть и будет. 
Но уедет ли Тюкавин?

Здесь должно сойтись два 
главных фактора.

1. Готовность выложить 
€20 млн отступных, о ко-
торых писал «Чемпионат». 
По нашим данным, это кор-
ректная сумма, и дешевле 
«Динамо» своего лидера 

не отпустит. 
У Тюкави-

на ещё че-
тыре года 
контрак-

та, он главный актив клуба, оче-
видный лидер, спешить с прода-
жей точно некуда. В этом отличие 
от истории с Захаряном, кото-
рый был твёрдо настроен уехать 
в Европу и спустя год мог это сде-
лать бесплатно. Москвичам в ито-
ге пришлось немного подвинуться, 
чтобы не упустить игрока без ком-
пенсации.

2. Готовность Тюкавина к отъез-
ду. По моей информации, эта тема 
сейчас в кругу футболиста никак 
не обсуждается, он полностью со-
средоточен на концовке напряжён-
ного сезона. Любые разговоры — по-
сле 30-го тура РПЛ.

Отец Константина — легенда хок-
кея с мячом Александр Тюкавин — 
высказал недавно такое суждение 
в интервью Sport24: «По поводу Ев-
ропы у меня чёткое мнение — сын 
пока не готов к ней на все сто. Толь-
ко с этого сезона играет в стар-
те. Нужен ещё годик в России. А по-
том надо принимать предложения 
от европейских клубов, если они бу-
дут. Но если Костя и поедет в Евро-
пу, то должен там играть, а не про-
сто полировать лавку».

Добавим ещё и семейный фак-
тор: в ближайшие месяцы динамо-
вец ждёт рождения дочери, что так-
же не говорит в пользу скорейшего 
переезда.

По моим сведениям, если 
куда-то Тюкавин и поедет, то в ве-
дущий клуб топ-5 лиг. За исключе-
нием Англии — этот вариант сложно 
представить по причинам полити-
ческого характера, да и денег отту-

да можно не дождаться, ведь 
все трансакции клубов 
АПЛ идут через один банк, 
не сотрудничающий с Рос-
сией.

Появится ли летом 
предложение, от кото-

рого Тюкавин не смо-
жет отказаться? 
Никто не знает. 
Уверенно можно 
говорить об од-
ном: пока такого 
очевидного вари-
анта нет. Как нет 
и задачи уехать 
именно сейчас. 

А значит, велика ве-
роятность, что фор-
вард будет радовать 

болельщиков «Динамо» 
и в следующем сезоне.

Вот что сказал по это-
му поводу «Известиям» ге-
неральный директор «Ди-

намо» Павел Пивоваров: 
«Можно Тюкавин доиграет 

сезон спокойно, пожалуйста 
(смеётся)? Он спортсмен, на-

ходится сейчас в хорошей фор-
ме. Пусть развивается, играет, 

забивает и отдаёт. В несорев-
новательный период будем все 

эти решения обсуждать, прини-
мать с ним, с другими клубами. Или 
не будем».

Спорт

Алексей Фомин 

В Кубке России по футболу определи-
лись оба участника решающего мат-

ча. В суперфинале встретятся петер-
бургский «Зенит» и калининградская 
«Балтика». «Зенит» в ответном матче фи-
нала «Пути РПЛ» обыграл московский 
ЦСКА. После выездной ничьей в первой 
игре (1:1) команды сыграли в основное 
время 0:0, а в серии пенальти сине-бе-
ло-голубые выиграли 5:4. При этом ар-
мейцы большую часть встречи провели 
со своим третьим вратарём Владимиром 
Шайхутдиновым.

Он вышел в первом тайме вместо по-
лучившего травму Владислава Торопа, 
тогда как многолетний основной гол-
кипер Игорь Акинфеев так и остался 
на лавке. А «Балтика» умудрилась сотво-
рить очередную сенсацию, по итогам 
финала «Пути регионов» выбив из тур-
нира московский «Спартак», который 
впервые проиграл при нынешнем глав-

ном тренере Владимире Слишковиче. 
Интересно, что калининградский клуб 
может выиграть трофей и одновремен-
но вылететь в Первую лигу чемпиона-
та России.

Команды встречались друг с другом 
уже в третий раз за две недели. И хотя 
«Зенит» считался фаворитом, пока про-
валивающий сезон ЦСКА стал для него 
крайне неудобным соперником. 2 мая 
в Москве в первой игре финала «Пути 
РПЛ» армейцы имели серьёзное игровое 
преимущество перед полурезервным 
составом петербургского клуба. Они 
вели 1:0 и не использовали несколько 
моментов.

А гости отыгрались лишь в концов-
ке матча благодаря незадолго до это-
го вышедшему на замену Александру 
Ерохину, который замкнул головой на-
вес с углового. К этому моменту было 
очевидно, что ЦСКА может спасти сезон 
только второй подряд победой в Кубке. 
В чемпионате из-за серии обидных по-

терь очков красно-синие уже в майские 
праздники лишились шансов на медали.

Тем не менее 11 мая они сыграли 
в полную силу выездной матч против 
«Зенита» в чемпионате. Несмотря на по-
давляющее преимущество сине-бело-
голубых. подопечные Владимира Федо-
това победили 1:0. Героем встречи стал 
молодой вратарь Владислав Тороп.

Неизвестно, было ли у вечного ос-
новного голкипера Игоря Акинфеева 
повреждение или его решили поберечь 
на решающие матчи Кубка, но он остал-
ся на скамейке запасных. А 20-летний 
Тороп сделал несколько фантастиче-
ских спасений и принёс команде победу.

И Федотов поставил его в стартовый 
состав на ответный кубковый матч, со-
стоявшийся в Питере вечером 15 мая. 
Интересно, что Тороп отыграл в основе 
и первую кубковую встречу — тогда это 
казалось простой ротацией состава, так 
как ЦСКА ещё сохранял шансы на меда-
ли в чемпионате. Интересно, что в обеих 
встречах Кубка главный тренер «Зени-
та» Сергей Семак тоже выпустил в осно-
ве голкипера Дениса Адамова, считаю-
щегося дублёром Михаила Кержакова.

На ответный матч у «Зенита» вновь 
вышли не все основные игроки. Впро-
чем, можно было предположить, что 
тренерский штаб хозяев пойдёт на та-
кую ротацию в условиях напряжённой 
борьбы на два фронта. Дело в том, что 
перед этой игрой «Зенит» не выигрывал 
пять матчей подряд, включая первую 
кубковую встречу с ЦСКА. В чемпиона-
те он и вовсе взял всего одно очко в по-
следних четырёх турах.

Это привело к тому, что имевший со-
лидный отрыв от конкурентов «Зенит» 

утратил лидерство. После поражения 
от ЦСКА в РПЛ он за два тура до фини-
ша отстаёт на два балла от московского 
«Динамо» и имеет равное количество оч-
ков с «Краснодаром», опережая его толь-
ко по дополнительным показателям.

Более того, у коллектива из Север-
ной столицы всего четыре балла отры-
ва от «Локо» и пять от «Спартака». И «Зе-
нит» вполне может лишиться медалей. 
Во всяком случае 19 мая ему предстоит 
крайне непростой выезд к набравшему 
ход «Ахмату». Это будет предпоследний 
тур. В случае потерь очков команда мо-
жет впервые с 2018 года и впервые при 
Семаке остаться без золота.

Первая половина первого тайма про-
шла при территориальном преимуще-
стве «Зенита». Хозяева даже имели два 
хороших момента, но оба раза их игроки 
пробили мимо ворот из выгодных пози-
ций. ЦСКА ответил эпизодом на 22-й ми-
нуте, когда после ошибки Артура Иван 
Обляков прострелил в штрафную, где 
Антон Заболотный не попал по воротам.

Но главное событие произошло 
на 36-й минуте, когда в результате 
столкновения с Нуралы Алипом трав-
му получил Тороп. Ему долго оказы-
вали помощь на поле, а после замены, 
по сообщению пресс-службы армей-
цев, увезли в одну из ближайших кли-
ник с тяжёлым сотрясением мозга. За-
менили Владислава не на Акинфеева, 
а на 19-летнего Владимира Шайхутди-
нова. До перерыва это никак не сказа-
лось на игре. ЦСКА даже смог отодви-
нуть её от своей штрафной.

Сразу после перерыва «Зенит» 
смог забить мяч, но гол не засчитали 
из-за офсайда. Большую часть второго 
тайма ЦСКА удавалось грамотно оборо-
няться и беречь своего третьего врата-
ря от опасных моментов. Не помешала 
этому даже тяжёлая ситуация с трав-
мами двух защитников, из-за которых 
пришлось менять Мойзеса на Келлвена, 
а Милана Гайича на дебютировавшего 
за ЦСКА иранца Амирхоссейна Рейван-
ди. Гости спокойно довели дело до серии 
пенальти, а на последних секундах ос-
новного времени едва не забили в пер-
вом опасном моменте у ворот Адамова, 
но Заболотному немного не хватило для 
того, чтобы замкнуть мяч в пустой угол.

В серии пенальти первым бил арме-
ец Виктор Давила. Он не оставил шансов 
Адамову. Далее Шайхутдинов не угадал 
направление удара Матео Кассьерры. 
Безукоризненно пробил в верхний угол 
ворот Обляков. Вильсон Изидор также 
не оставил шансов вратарю ЦСКА. А вот 
Адамов намертво взял удар Заболотно-
го. Андрей Мостовой развёл по разным 
углам ворот Шайхутдинова и мяч, вы-
ведя «Зенит» вперёд в этой серии. Игорь 
Дивеев сохранил интригу, переиграв 
Адамова. Предпоследним у питерско-
го клуба бил Алип. Он также не оста-
вил шансов оппоненту. Пятый удар Та-
мерлана Мусаева был успешным, но это 
была лишь отсрочка вылета ЦСКА. Кла-
удиньо забил решающий пенальти.

Попасть в лицензию
Российские стрелки попытаются отобраться на Игры-2024

Дмитрий Кузнецов 

К списку видов спорта, в которых 
россияне имеют шансы выступить 

на Олимпиаде в Париже (теннис, борь-
ба, дзюдо, тхэквондо, батут, велоспорт, 
гребля на каноэ, пятиборье), может до-
бавиться ещё один — стрельба. На чем-
пионат Европы по стендовой стрельбе 
в итальянском Лонато заявлены шесть 
российских стрелков во взрослой ка-
тегории: Полина Бойко (трап), Лада Де-
нисова (трап), Арина Кузнецова (скит), 
Анатолий Семененко (скит), Дарья Се-
мьянова (трап) и Дарья Туруло (скит). 
Бойко в команде уже выигрывала пер-
венство Европы среди юниорок. Куз-
нецова и Семененко брали серебро 
в командном ските на последнем чем-
пионате России, Семьянова — личное 
серебро.

�� НЕ ПОДАЛ БЫ  
НА НЕЙТРАЛЬНЫЙ СТАТУС

В каждом из четырёх видов (а в слу-
чае с нашими спортсменами — из трёх) 
на путёвку претендует только победи-
тель чемпионата Европы. Участников — 
несколько десятков. Турнир в Лонато 
пройдёт 15–27 мая, а следом в хорват-
ском Осиеке состоится последний от-
борочный турнир по пулевой стрель-
бе — чемпионат Европы на дистанциях 
25 и 50 м. Там на Олимпиаду смогут 

отобраться чемпионы и вице-чем-
пионы. Также остаются так называе-
мые universality places — по сути, карт-
бланш от международной федерации. 
Но на них нам рассчитывать не прихо-
дится.

Выступать нашим спортсменам при-
дётся в нейтральном статусе, а многие 
наши стрелки просто не получили до-
пуска от международной федерации. 
Тренер сборной России по пулевой 
стрельбе Владимир Исаков в разгово-
ре с «Известиями» выразил своё мне-
ние о нейтральном статусе — сам бы 
он на него не подался, но мешать спорт-
сменам не имеет права.

— Я выскажу своё личное мнение, — 
подчеркнул наставник стрелков. — 
Подаётся заявочка на рассмотрение 
этим умникам, чтобы они определи-
ли, соответствует человек нейтраль-
ному статусу или нет. Конечно, мне это 
не нравится. Столько работали, а по-
том попадаем в жесточайшие условия, 
когда по чьей-то прихоти было реше-
но, что мы не имеем права выступать. 
Хотя со всех утюгов и углов кричат, что 
«спорт — вне политики», а спорта там 
и не видно, никаких положений Олим-
пийской хартии. Нынешние требова-
ния не соответствуют спортивным 
принципам. Поймите, если меня спро-
сить, подавал бы я заявку: нет, не по-
давал бы. Но я прошёл этот путь, мне 
больше 50 лет. Я поездил, пострелял 

и постоял на олимпийском пьедестале. 
По этому я скажу «нет». Говорить это лю-
дям, которые находятся в начале пути, 
я не могу. Каждый должен принимать 
решение сам. И надеюсь, что ребята, кто 
всё-таки решил завоевать лицензию, 
добьются поставленной цели. Хотя бу-
дет непросто.

Ещё мини-аргумент в пользу уча-
стия в отборе: оказывается, на послед-
нем турнире в Баку белорусы, которые 
попали в стартовый протокол, три дня 
висели с сокращением BLR — только по-

том «ошибку» заметили и исправили 
спортсменов из союзного государства 
на нейтральных атлетов.

— У нас проверили несколько человек, 
допустили, кажется, четверых, — про-
должил Владимир Исаков. — Но ситуа-
ция такая, что международная фе-
дерация протянула до последнего, 
искусственно затянула сроки, чтобы 
наши не выступили на последнем отбо-
рочном турнире в Рио. В Баку на Кубок 
мира пустили — пожалуйста. У винто-
вочников есть ещё шанс на чемпионате 

Европы. Поскольку это Хорватия, визы 
дать могут. Но розыгрыш пневматиче-
ских лицензий, например, закончен. 
А самое обидное, что в Токио стрель-
ба для России была одним из самых 
успешных видов спорта.

— Олимпиада дала обалденный тол-
чок. Я точно знаю, когда в 2004 году 
мы вернулись в Россию, в СМИ был 
ажиотаж вокруг стрельбы. И осенью 
в секции в Москве шли записывать-
ся, люди хотели стрелять. То же самое 
было в 2021-м после Токио. Надо сказать 
спасибо тем людям, которые отвеча-
ли за освещение успехов, — изображе-
ния Виталины [Бацарашкиной] висели 
вдоль дорог. Это дало сильную подпит-
ку, — уверен тренер.

�� «НЕВАЖНО, КАКОЙ ФЛАГ  
ЗА СПИНОЙ»

Участник Олимпиады-1996 и чемпи-
он Европы по стрельбе Александр Да-
нилов к участию россиян в олимпий-
ском отборе относится философски. 
Он менял спортивное гражданство 
и в составе сборной Израиля высту-
пал на двух последующих Олимпиа-
дах — 2000 и 2004 годов. Но затем вер-
нулся в Россию.

— Олимпиада ни с чем не сравни-
ма, это не обычное соревнование точ-
но, — подчёркивает в разговоре с «Из-
вестиями» Александр Данилов. — Меня 

два раза отсекали от чемпионата мира, 
который проходил раз в четыре года. 
Я тогда считал, что меня закапывают, 
за меня некому постоять. По юноше-
ской наивности я думал, что в Израи-
ле будет лучше. Смена именно спор-
тивного гражданства — личный выбор 
спортсмена. Если он считает, что хочет 
продолжать получать от своего дела 
удовольствие, пожалуйста, почему нет? 
Вопрос в том, что есть множество лю-
дей, которые живут за границей, но они 
русские. Я тоже защищал российскую 
команду, даже будучи в сборной Изра-
иля, — такие ситуации случались. Есть 
политика государства. Если наше госу-
дарство считает, что мы должны под-
держивать Россию на международных 
соревнованиях и показывать класс на-
шей страны, государство должно де-
лать для этого всё. Даже если русские 
выступают под гимн Глинки, неважно, 
какой флаг висит за спиной, — все знают, 
что он русский. Но если государство го-
ворит — никого туда не отправляем, это 
наше решение, значит, будет так.
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Финальный рекорд
За Кубок будут биться «Зенит» и «Балтика»

Дарья Семьянова (трап) — 
чемпионка Европы 2021 года
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